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Открывая второй 
саммит «Централь-
ная Азия – Китай», 
Глава государства 
Касым-Жомарт То-
каев приветствовал 
Председателя КНР и 
лидеров Кыргызстана, 
Таджикистана, Туркме-
нистана и Узбекиста-
на.

Свое вступительное сло-
во Глава государства начал 
с благодарности Председа-
телю КНР Си Цзиньпину за 
его твердую приверженность 
курсу на всестороннее со-
трудничество со странами 
Центральной Азии. Он также 
выразил признательность 
главам братских централь-
ноазиатских государств за 
их активную вовлеченность 
в работу саммита и неизмен-
ную поддержку регионально-
го сотрудничества.

 – Благодаря взаимному 
доверию и совместным уси-
лиям присутствующих здесь 
государств в Центральной 
Азии сформировалась бес-
прецедентная модель со-
трудничества в духе под-
линного добрососедства, 
дружбы и взаимной под-
держки. В этой связи было 
бы справедливо отметить 
активную и полезную роль 
Китая во главе с великим 
государственным деятелем 
Председателем Си Цзиньпи-
ном. В лице соседнего Китая 
Казахстан обрел вечного и 
надежного стратегического 
партнера, настоящего друга. 
Наш регион, обладающий 
объемным рынком в 80 мил-
лионов человек и богатей-
шими запасами природных 
ресурсов, последовательно 
укрепляет позиции как важ-
ный субъект международных 
отношений и торгово-эконо-
мического, инвестиционного 
и гуманитарного сотрудниче-
ства. Ключевую роль в этом 
позитивном процессе играет 
всестороннее сотрудниче-
ство с Китайской Народной 
Республикой. С большим 
удовольствием хочу отме-
тить, что отношения между 
Центральной Азией и Китаем 
вышли на уровень вечного, 
«всепогодного» и всеобъ-
емлющего стратегического 
партнерства, – заявил Пре-
зидент.

Касым-Жомарт Токаев 
отметил, что синергия имею-
щихся возможностей создаст 
мощный задел для дальней-
шего динамичного и взаимо-
выгодного сотрудничества с 
Китаем.

– Совокупный ВВП цен-
тральноазиатских государств 
уверенно приближается к от-
метке в полтриллиона долла-
ров. За последние пять лет 
значительно увеличился вну-
трирегиональный товарообо-
рот, превысивший 10 милли-
ардов долларов. В прошлом 
году на долю Китая пришлось 
около 40% всего внешнетор-
гового оборота нашего регио-
на, что составило рекордные 

95 миллиардов долларов. 
46% данного показателя при-
ходится на Казахстан. Взаим-
ный товарооборот с Китаем 
достиг 44 миллиардов дол-
ларов. Важной составляю-
щей экономического роста 
Казахстана стали китайские 
инвестиции, совокупный 
объем которых превысил 26 
миллиардов долларов. В Ка-
захстане успешно работают 
около 5 тысяч предприятий с 
участием китайского капита-
ла, – добавил Президент.

Глава нашего государ-
ства подтвердил последова-
тельность политики Астаны, 
направленной на широкое 
привлечение китайских инве-
стиций.

– В Казахстане прово-
дится работа по выявлению 
новых точек роста в экономи-
ке. Особое внимание в этой 
работе отводится запуску со-
вместных с Китаем предпри-
ятий, расширению номенкла-
туры товаров и увеличению 

объемов экспорта востребо-
ванной на китайском рынке 
продукции. Возлагаем боль-
шие надежды на создание 
высокотехнологических про-
изводств четвертого переде-
ла, выпускающих продукцию 
с высокой добавленной сто-
имостью. Считаем крайне 
важным сотрудничество в 
области сельского хозяй-
ства, в том числе внедрение 
передовых агротехнологий и 
эффективных водосберега-
ющих разработок. Рассчиты-
ваем на участие китайских 
компаний в локализации 
производств агропромыш-
ленного комплекса. Новый 
импульс экономическому 
взаимодействию между на-
шими странами призван при-
дать Международный центр 
приграничного сотрудниче-
ства «Хоргос», – сказал он.

Как отметил Президент, 
в текущих геополитических 
реалиях обеспечение надеж-
ных и безопасных маршрутов 

поставок является страте-
гической задачей для всех 
стран.

– Центральная Азия 
превращается в ключевой 
логистический хаб, связыва-
ющий крупнейшие регионы 
Азии и Европы. В 2024 году 
общий объем грузоперево-
зок из Китая через страны 
Центральной Азии превы-
сил 211 тысяч контейнеров, 
увеличившись на 12%. На 
долю Казахстана приходит-
ся 85 % всех сухопутных пе-
ревозок из Китая в Европу. 
Мы придаем исключительно 
важное значение усилению 
трансконтинентальной взаи-
мосвязанности и раскрытию 
конкурентных преимуществ 
центральноазиатского ре-
гиона. Представляя первое 
звено мегапроекта «Один 
пояс, один путь», Казахстан 
выступает за его сопряжение 
с ключевыми транспортны-
ми коридорами «Западный 
Китай – Западная Европа», 

Транскаспийский междуна-
родный транспортный марш-
рут и «Север – Юг». Для по-
вышения привлекательности 
Транскаспийского маршрута 
мы принимаем системные 
меры по модернизации и 
цифровизации портов Ка-
спийского моря, строитель-
ству грузовых терминалов, 
налаживанию производства 
транспортных судов. Пред-
лагаем рассмотреть вопрос 
создания совместного с Ки-
таем грузового терминала 
в порту Курык на Каспии, – 
предложил Глава государ-
ства.

Ключевым фактором ре-
гиональной устойчивости Ка-
сым-Жомарт Токаев назвал 
взаимодействие в энергети-
ческой сфере.

– Мы надеемся на акти-
визацию обменов передо-
выми технологиями и осу-
ществление модернизации 
энергетической инфраструк-
туры. Важно также уделять 

внимание укреплению регио-
нальной энергетической без-
опасности, технологическому 
развитию и диверсификации 
энергетических источников. 
Учитывая богатый успешный 
опыт Китайской Народной 
Республики в ядерной энер-
гетике, мы заинтересованы 
в развитии устойчивого со-
трудничества в этой стра-
тегической области. Будем 
готовиться к подписанию со-
глашения в самое ближай-
шее время, – добавил Пре-
зидент.

Касым-Жомарт Токаев 
высоко оценил инициати-
ву Председателя КНР Си 
Цзиньпина о создании «со-
общества единой судьбы со-
предельных стран», отметив 
ее соответствие принципам 
равноправного партнерства, 
взаимной выгоды и уважения. 
Глава выразил удовлетворе-
ние тем, что эти принципы 
нашли отражение в «Догово-
ре о вечном добрососедстве, 

дружбе и сотрудничестве», 
который будет подписан по 
итогам саммита.

Казахстан выступает за 
то, чтобы Центральная Азия 
стала эпицентром мира, 
устойчивой безопасности и 
продуктивного взаимодей-
ствия. Страна намерена 
продолжать борьбу с рели-
гиозным экстремизмом, тер-
роризмом, сепаратизмом, 
наркотрафиком, незаконной 
торговлей оружием, мигра-
цией и торговлей людьми. 
Особого внимания требует 
борьба с международной ки-
берпреступностью, в связи 
с чем Президент предложил 
наладить постоянные контак-
ты между руководителями 
профильных ведомств.

Глава государства высоко 
оценил динамику культур-
но-гуманитарного сотруд-
ничества между народами 
Центральной Азии и Китая. 
Открытие совместных куль-
турных центров, развитие 

креативной индустрии и ту-
ризма были названы важны-
ми шагами в этом направле-
нии.

– Приветствуем запуск
первого туристического поез-
да из Сианя в Алматы. Это со-
бытие, приуроченное к Году
туризма Китая в Казахстане,
стало ярким воплощением
духа Великого шелкового
пути, благодаря которому на
протяжении многих веков на
территории Евразии проис-
ходил обмен товарами и иде-
ями, – сказал Президент.

Касым-Жомарт Токаев
приветствовал установление
побратимских связей между
Алматы и Шанхаем, а также
регионами Казахстана и Ки-
тая. Выразив поддержку ини-
циативе китайской стороны
о проведении тематических
годов сотрудничества между
КНР и Центральной Азией,
Касым-Жомарт Токаев пред-
ложил объявить 2026 год «Го-
дом образования и научных
исследований» для стимули-
рования гуманитарного взаи-
модействия.

Казахстан активно разви-
вает образовательную ин-
фраструктуру и технопарки,
рассчитывая на создание
совместных исследователь-
ских лабораторий и «акаде-
мий инженеров» с участием
китайских технологических
компаний. По мнению Главы
государства, новое поколение
профессионалов станет осно-
вой для цифровой, «зеленой»
и индустриальной трансфор-
мации региона.

В выступлении также была
обозначена важность разра-
ботки долгосрочной стратегии
формата «Центральная Азия
– Китай» на 2026–2030 годы.

В завершение Президент
отметил, что сегодняшний
саммит подтвердил общий
интерес к укреплению добро-
соседства, взаимовыгодного
сотрудничества и устойчиво-
го развития стран региона.
Он выразил уверенность в
том, что предложенные ини-
циативы станут основой для
вечной дружбы и стратегиче-
ского партнерства. Также он
подчеркнул, что благодаря
совместным усилиям формат
«Центральная Азия – Китай»
успешно институционализиро-
ван.

На втором саммите «Цен-
тральная Азия – Китай» так-
же выступили Председатель
КНР Си Цзиньпин, Президент
Кыргызстана Садыр Жапа-
ров, Президент Таджикистана
Эмомали Рахмон, Президент
Туркменистана Сердар Бер-
дымухамедов и Президент Уз-
бекистана Шавкат Мирзиёев.

По итогам форума главы
государств подписали Аста-
нинскую декларацию второго
саммита «Центральная Азия
– Китай», а также Договор
о вечном добрососедстве,
дружбе и сотрудничестве меж-
ду Республикой Казахстан,
Кыргызской Республикой, Ре-
спубликой Таджикистан, Тур-
кменистаном, Республикой
Узбекистан и Китайской На-
родной Республикой.

ПРЕЗИДЕНТ КАЗАХСТАНА ПРИНЯЛ УЧАСТИЕ ВО ВТОРОМ 
САММИТЕ «ЦЕНТРАЛЬНАЯ АЗИЯ – КИТАЙ»
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Президент Ка-
сым-Жомарт Токаев 
поприветствовал 
руководителей пар-
ламентов стран 
– участниц Парла-
ментской ассамблеи 
тюркоязычных госу-
дарств и отметил осо-
бое значение данной 
встречи.

– Парламентская ас-
самблея – очень важная 
политическая структура. 
Казахстан полностью под-
держивает эту Организа-
цию. Я десять лет работал 
Председателем Сената, 
активно участвовал в раз-
витии межпарламентских 
связей и, в целом, хорошо 
знаю деятельность законо-

дательных органов. Благо-
даря совместным усилиям 
Парламентской Ассамблеи 
с каждым годом крепнет 
тюркская солидарность. Это 
весьма позитивная тенден-
ция, она ведет к росту меж-
дународного авторитета и 
влияния всего тюркского 
мира. Самое главное, наши 
страны объединяет общее 
стремление к сближению. 
Казахстан заинтересован в 
дальнейшем развитии все-
стороннего сотрудничества 
между тюркскими народами, 
– сказал Касым-Жомарт 
Токаев.

Президент заявил, что 
наша страна поддерживает 
инициативы Парламентской 
ассамблеи и готова внести 
свою лепту в тюркскую ин-
теграцию.

– Казахстан является 
одним из основателей Ор-
ганизации тюркских госу-
дарств. Мы считаем, что эта 
структура оказывает особое 
влияние на экономическое, 
культурное и гуманитарное 
развитие наших стран. По 
нашему мнению, ее потен-
циал должен быть исполь-

зован во имя достижения 
общих целей наших наро-
дов. В прошлом году Казах-
стан председательствовал 
в Организации тюркских 
государств. Под девизом 
«TURKTIME» мы реализо-
вали ряд важных проектов. 
Было организовано около 
100 мероприятий, которые 
придали импульс углубле-
нию тюркской интеграции. 
В Астане прошли V Все-
мирные игры кочевников, 
которые ознакомили мир с 
цивилизацией Великой сте-
пи. Историческим событием 
можно назвать утверждение 
единого варианта тюркского 
алфавита, – добавил Глава 
государства.

Он напомнил, что приня-
то решение о назначении 
Постоянных представите-
лей в Организации тюркских 

государств, а также расши-
рились связи в сферах тор-
говли и экономики, энергети-
ки, финансов и инвестиций.

– Эффективно осущест-
вляет свою деятельность 
Тюркский инвестиционный 
фонд. Все эти важные шаги 
укрепят тюркскую интегра-
цию. Мы высоко оцениваем 
результаты саммитов Ор-
ганизации тюркских госу-
дарств и уделяем большое 
внимание качественной ре-
ализации достигнутых до-
говоренностей. Недавняя 
неформальная встреча глав 
государств в Венгрии была 
продуктивной. Казахстан 
неизменно заинтересован в 
продолжении этой позитив-
ной тенденции. В этой связи 
я предложил провести сле-
дующий саммит в священ-
ном Туркестане, –  отметил 
Президент.

Затем он остановился на 
комплексных политических 
и социально-экономических 
реформах, реализованных 
в Казахстане за последние 
годы. 

– На всенародном ре-
ферендуме были одобрены 

поправки в Конституцию, 
осуществлен переход на но-
вую систему, основанную на 
принципе «Сильный Прези-
дент – влиятельный Парла-
мент – подотчетное Прави-
тельство». Президентское 
правление ограничено од-
ним семилетним сроком. 
Расширены полномочия 
Парламента, возросла от-
ветственность Правитель-
ства. Усовершенствована 
система защиты прав чело-
века. Создан Конституцион-
ный суд. Началось глубокое 
обновление местного само-
управления. С этого года 
все районные акимы страны 
будут избираться населе-
нием напрямую. 90 процен-
тов депутатов областных и 
районных маслихатов изби-
раются по одномандатным 
округам, то есть прямым 

голосованием. Таких мас-
штабных изменений в об-
щественно-политической 
жизни нашей страны еще не 
было, – сказал Касым-Жо-
март Токаев.

Глава государства на-
звал конечной целью стро-
ительство Справедливого 
Казахстана, основанного на 
принципе «Закон и Поря-
док».

– Неотъемлемой частью 
этой идеи является реали-
зация концепции «Таза Қа-
зақстан». Она направлена 
не просто на обеспечение 
чистоты, но и на обновле-
ние образа жизни и цен-
ностей нашего народа. Во 
время встреч с населением, 
особенно с молодежью, я 
всегда говорю, что будущее 
нашей страны – в руках 
подрастающего поколения. 
И это действительно так. 
Поэтому призываю моло-
дежь быть сознательной, 
умной, открытой, светской 
и ответственной, – сказал 
Президент.

Касым-Жомарт Токаев 
также проинформировал 
участников встречи об ос-

новных направлениях эко-
номических преобразова-
ний в Казахстане.

– В 2024 году ВВП на-
шей страны достиг 290 млрд 
долларов, а в пересчете на 
душу населения этот по-
казатель составил 14 тыс. 
долларов. Однако нам пред-
стоит решить еще немало 
проблем, для чего пред-
принимается целый ряд 
конкретных мер. В настоя-
щее время ведется актив-
ная работа по реализации 
крупных инфраструктур-
ных проектов, масштабной 
цифровизации, внедрению 
искусственного интеллек-
та, комплексной поддержке 
сельского хозяйства, повы-
шению потенциала транс-
портно-логистической сфе-
ры. В этом году ожидается 
рост экономики более чем 

на 5 процентов. Для 
достижения этих 
целей очень важно 
укреплять эффек-
тивное сотрудни-
чество с тюркскими 
странами, – под-
черкнул Глава госу-
дарства.

Касым -Жомарт 
Токаев заявил о том, 
что полностью под-
держивает инициа-
тиву о проведении 
в Астане заседания 
ТюркПА на тему 
«TURKTIME: роль 
парламентской ди-
пломатии». По его 
словам, в условиях 
современных вызо-
вов особенно важно 
укреплять взаимо-
действие.

– Казахстан при-
дает особое значе-
ние межпарламент-
ским связям между 
братскими страна-

ми и народной дипломатии. 
Можно констатировать, что 
Парламентская ассамблея 
тюркских государств – ав-
торитетная международная 
организация и уникальная 
структура, позволяющая 
углублять наше сотрудниче-
ство. Ваша совместная ра-
бота в рамках Организации 
имеет большое значение, – 
подчеркнул он.

В завершение своего 
выступления Президент от-
метил, что данная встреча 
еще раз наглядно проде-
монстрировала общность 
целей, важность сохране-
ния и укрепления единства 
стран тюркского мира.

– Казахстан полностью 
поддерживает парламент-
скую дипломатию тюркских 
государств. В согласии мы 
благополучно преодолеем 
эти неспокойные времена 
и дадим большой импульс 
развитию наших экономик, 
– подытожил Касым-Жо-
март Токаев.

В мероприятии приняли 
участие спикеры парламен-
тов стран – участниц Тюр-
кПА.

ГЛАВА ГОСУДАРСТВА ПРОВЕЛ ВСТРЕЧУ СО 
СПИКЕРАМИ ПАРЛАМЕНТОВ СТРАН – 

УЧАСТНИЦ ТЮРКПА

Президент 
Казахстана принял 
председателя 

правления и главного 
исполнительного 

директора 
корпорации 

ExxonMobil Даррена 
Вудса

В ходе встречи были 
обсуждены текущее 
состояние и перспек-
тивы реализации инве-
стиционных проектов в 
энергетической и нефте-
газовой сферах.

Касым-Жомарт Тока-
ев высоко оценил вклад 
ExxonMobil в развитие 
экономики Казахстана. По 
его мнению, корпорация 
является одним из основ-
ных и надежных партне-
ров в энергетическом сек-
торе страны.

Президент подчеркнул 
важность реализации 
проектов, направленных 
на увеличение добычи 
углеводородов в рамках 
совместной деятельности 
в нефтегазовой отрасли. 
Он также сообщил, что 
Казахстан заинтересован 
в дальнейшем углублении 
взаимодействия с кор-
порацией и повышении 
эффективности производ-
ства.

В свою очередь Дар-
рен Вудс выразил призна-
тельность за обеспечение 
благоприятной среды для 
успешной реализации 
проектов Тенгиз, Кашаган 
и КТК.

Президент
 Казахстана направил 

телеграмму 
соболезнования 

Премьер-министру 
Индии

Глава государства 
Касым-Жомарт Токаев 
в телеграмме на имя 
Премьер-министра 
Индии Нарендры Моди 
выразил глубокие со-
болезнования в связи 
с многочисленными че-
ловеческими жертвами 
в результате крушения 
пассажирского самолета 
близ аэропорта города 
Ахмедабада.

Президент Казахстана 
передал слова поддержки 
семьям погибших, а также 
пожелал скорейшего вы-
здоровления пострадав-
шим в авиакатастрофе.
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Cumhurbaşkanı Erdoğan, 
Cumhurbaşkanlığı Kabinesi 
Toplantısı’nın ardından 
yaptığı açıklamada, “86 
milyonun emaneti emin ve 
ehil ellerde güvendedir. 
Türkiye Yüzyılı’nın inşasına 
Allah’ın izniyle kimse mani 
olamayacaktır. Bugüne kadar 
nice badirenin üstesinden 
nasıl alnımızın akıyla 
geldiysek, bölgemizdeki 
krizlerin menfi  etkilerinden 
de ülkemizi inşallah uzakta 
tutacağız” dedi.

Cumhurbaşkanı Recep Tayyip Erdo-
ğan, Cumhurbaşkanlığı Külliyesinde ger-
çekleştirilen Cumhurbaşkanlığı Kabinesi 
Toplantısı’nın ardından basın açıklaması 
yaptı.

Toplantıda ele alınan konulara ilişkin 
açıklamalarda bulunan Cumhurbaşkanı 
Erdoğan, şunları söyledi: “Kurban Bay-
ramı sonrasında sizlerle beraber olmak-
tan memnuniyet duyuyorum. Yakın çev-
remizdeki tüm sıkıntılara, çatışmalara, 
zulümlere rağmen millet olarak Kurban 
Bayramı’nı barış, huzur ve güvenlik içinde 
geride bıraktık. Bu vesileyle bir kez daha 
aziz milletimizin ve İslam âleminin Kur-
ban Bayramı’nı canıgönülden tebrik edi-
yorum. Rabbimden bizleri layıkı veçhiyle 
idrak edeceğimiz bayramlara kavuşturma-
sını niyaz ediyorum.

Kurbanlarını keserek yaptıkları hayır 
ve hasenatla bayramın bereketini ailele-
ri, komşuları ve dostlarıyla paylaşarak 81 
vilayetimizle birlikte Afrika’dan Asya’ya 
gönül coğrafyamızın en ücra köşelerine 
kadar milletimizin yardım elini uzatarak 
bu mübarek günleri ihya eden tüm kar-
deşlerimizden Allah razı olsun diyorum.

Hac farizasını yerine getirerek ülkemi-
ze dönmeye başlayan vatandaşlarımızın 
haclarının mebrur ve makbul olmasını 
Cenabı Allah’tan tüm kalbimle niyaz edi-
yorum.

Yine bu vesileyle Gazze ve Batı Şeria 
başta olmak üzere Filistin topraklarında, 
İsrail’in alçakça saldırıları altında türlü 
imkânsızlıklar içinde Kurban Bayramı’nı 
idrak etmeye çalışan Filistinli kardeşleri-
mize de muhabbetlerimi iletiyorum.

Devletimizin ilgili kurumlarının yanı 
sıra vakıf, dernek ve hayırseverlerimizi de 
bu bayramda Filistin halkını yalnız bırak-
madıkları için tebrik ediyorum.

İçimizdeki kimi gafillere rağmen mil-
letimiz kendine yakışır şekilde hamdolsun 
bu bayramda da mazlumları unutmamış, 
paylaşmanın bereketine ve dayanışmanın 
gücüne inanarak kardeşlik görevini la-
yıkıyla ifa etmenin gayretinde olmuştur. 
Bayram boyunca vatandaşlarımızın emni-
yeti ve huzuru için fedakârca görev yapan 
güvenlik kuvvetlerimize de buradan teb-
riklerimi sunuyorum.

Trafik kazaları sebebiyle hayatını kay-
beden kardeşlerimize Allah’tan rahmet, 
yaralılarımıza şifa, yakınlarını kaybeden-
lere de sabrı cemil diliyorum.

Bu sene can kayıplarının önüne geç-
mek için gerçekten yoğun çaba harcadık. 
Jandarma ve emniyet birimlerimiz gece 
gündüz demeden sahadaydı. Milyonlarca 
vatandaşımızın güvenli, konforlu, sorun-
suz bir şekilde seyahatlerini gerçekleştir-
meleri için kelimenin tam anlamıyla se-
ferber oldular.

“ULAŞTIRMA ALTYAPIMIZIN 
GELİŞTİRİLMESİ İÇİN YAPTIĞIMIZ 
YATIRIMLARIN ÖNEMİNİ BİR KEZ 

DAHA GÖRMÜŞ OLDUK”

Hava ve demir yollarında artan talebi 
karşılamak için de gerekli tedbirler alındı. 
Bakınız burada bazı çarpıcı rakamları siz-
lerle paylaşmak istiyorum.

4-9 Haziran 2025 tarihleri arasında 
otoyollarımızdan 16,3 milyon araç geçişi 
yapıldı, yani ülkemizdeki toplam araç sa-
yısının yarısından fazlası yollardaydı. Yük-
sek hızlı tren, ana hat ve bölgesel trenler ile 
kent içi raylı sistemleri ise toplam 2 milyon 
783 bin kişi kullandı. Havalimanlarımız-
da 3,9 milyon yolcuyu uğurladık. Proje 
aşamasından açılışına kadar çok sayıda 
haksız eleştirinin muhatabı olan İstan-
bul Havalimanı’nda bir milyon 152 bin 
yolcuya hizmet verdik. Esenboğa Havali-
manı ise aynı dönemde 189 bin 470 yolcu 

kullandı. Antalya, Muğla Milas, Bodrum 
ve Dalaman ile Aydın Adnan Menderes 
havalimanlarımızda farklı günlerde yol-
cu rekorları kırıldı. Ulaştırma altyapımı-
zın geliştirilmesi için yaptığımız devasa 
yatırımların önemini bu süreçte bir kez 
daha görmüş olduk. Bu alandaki yatırım 
zincirimize yeni halkalar etmeyi sürdü-
rüyoruz.

“TÜRKİYE’Yİ KÜRESEL 
TİCARETİN LOJİSTİK MERKEZİ 

HÂLİNE GETİRECEĞİZ”

Ankara-Kırıkkale-Çorum-Samsun 
Hızlı Demir Yolu Projesi’nde Delice-Ço-
rum etabının temelini iki gün önce attık. 
Saatte 200 kilometre hıza uygun şekilde 
planlanan hattımız tamamlandığında, 
Ankara-Kırıkkale-Çorum arasında ke-
sintisiz hızlı tren bağlantısı sağlanacak. 
Çorum-Ankara arası 1 saat 15 dakikaya 
inecek. 173 kilometrelik Çorum-Merzi-
fon-Samsun kesimlerinin de bitmesiyle 
Ankara-Samsun arası seyahat süresi 2,5 
saat olacak. Yılda 12 milyon yolcu ve 14 
milyon ton yük taşınacak bu hat ile inşal-
lah Samsun Limanı ile Mersin Limanı’nı 
birleştireceğiz. İstanbul ve Çanakkale Bo-
ğazları üzerindeki yük trafiğini hafifl ete-
cek, Türkiye’yi küresel ticaretin lojistik 
merkezi hâline getireceğiz. Beş istasyon, 
sekiz tünel, 26 köprü ve viyadük ile 16 üst 
geçitten oluşan hattı, Allah nasip ederse 
2029 yılında devreye almayı planlıyoruz. 
Mahallî İdareler Seçimleri döneminde 
muhalefetin çeşitli spekülasyonlarına 
konu olan hattımızın şehirlerimize şim-
diden hayırlı olmasını temenni ediyorum.

“SAVUNMA SANAYİİNE 
VERDİĞİMİZ EMEĞİN KARŞILIĞI-

NI GÖRÜYORUZ”

Savunma sanayiine verdiğimiz emeğin 
de karşılığını yavaş yavaş görüyoruz. 2 sene 
önce tanıtımını yaptığımızda birilerinin 
kalorifer peteğine benziyor diyerek akılla-
rınca dalga geçtiği millî muharip uçağımız 
KAAN projesinde çok önemli bir sözleşme-
ye imza attık. Indo Defence 2025 Fuarı’nda 
ilk etapta 48 adet KAAN’ın Endonezya’ya 
satışına yönelik mutabakata varıldı. Top-
lam tutarı yaklaşık 15 milyar doları bulan 
bu tarihî anlaşmanın da ülkemiz savunma 
sanayiimiz ve Endonezyalı kardeşlerimiz 
için hayırlı, uğurlu olmasını diliyorum.

“BÖLGEMİZDE BİR SÜREDİR ÇOK 
CİDDİ GERİLİMLER, ÇATIŞMALAR, 

SAVAŞLAR YAŞANIYOR”

Bölgemizde bir süredir çok ciddi ge-
rilimler, çatışmalar, savaşlar yaşanıyor. 
Rusya-Ukrayna Savaşı her iki tarafı da 
yıpratan ağır sonuçlarıyla sürüyor. Pakis-
tan-Hindistan arasındaki gerilim çatışma 
boyutuyla çok uzun sürmese de tarafl arın 
sahip oldukları güç sebebiyle potansiyel 
tehlike vasfını koruyor. İsrail’in Gazze’de 
tüm dünyanın gözleri önünde işlediği soy-
kırım ile Lübnan ve Suriye’de gerçekleştir-
diği pervasız eylemler hepimizin yüreğini 
kanatıyor. Aynı İsrail şimdi de komşumuz 
İran’a karşı bir saldırı başlattı. İran’ın nük-
leer tesislerini hedef alma bahanesiyle giri-
şilen saldırın aslında çok kapsamlı ve sinsi 
amaçları olduğu her geçen gün daha iyi an-
laşılıyor.

“ÇATIŞMALARI DURDURMAK 
İÇİN YOĞUN BİR DİPLOMASİ 

TRAFİĞİ YÜRÜTÜYORUZ”

Biz en başından beri İran’ın nükleer 
programıyla ilgili tartışmaların müzake-
re masasında yürütülmesi gerektiğini sa-
vunduk, bugün de aynı noktadayız. Cuma 
gününden beri gerek şahsen biz gerek Dı-
şişleri Bakanımız çatışmaları durdurmak 
için yoğun bir diplomasi trafiği yürütü-
yoruz. Şimdiye kadar, ABD Başkanı Sayın 
Trump, İran Cumhurbaşkanı Sayın Pezeş-
kiyan, Rusya Devlet Başkanı Sayın Putin, 
Mısır Cumhurbaşkanı Sayın Sisi, Ürdün 
Kralı Sayın İkinci Abdullah, Suudi Arabis-
tan Veliaht Prensi Sayın Muhammed bin 
Selman, Pakistan Başkanı Sayın Şerif, Su-
riye Cumhurbaşkanı Sayın Şara, Umman 
Sultanı Sayın Heysem bin Tarık, Kuveyt 

Emiri Sayın Şeyh Mişel el-Ahmed el-Cabir
es-Sabah, Irak Başkanı Sayın Sudani’nin de
aralarında olduğu birçok liderle görüşmem
oldu. Bu görüşmelerde İsrail’in artık hay-
dutluğa varan saldırganlığının tüm bölge-
miz için oluşturduğu tehdit ve tehlikelere
dikkat çektik. Sorunun çözümünün diplo-
masi ve diyalogla mümkün olduğunu ifade
ettik. Türkiye olarak kolaylaştırıcılık dâhil
üzerimize ne düşüyorsa yapmaya hazır ol-
duğumuzu tüm muhataplarımıza açık açık
aktardık.

“BU KADİM COĞRAFYADA 
HİÇBİR ÜLKE KENDİ SINIRLA-

RINDAN İBARET DEĞİLDİR”

Bir defa şunun bilinmesi çok çok önem-
lidir: Masada çözülebilecek meseleleri silah-
la, yıkımla, kanla, kaosla, sivil-asker ayrımı
yapmadan önüne gelen her şeyi bombala-
mayla hâlletmeye çalışmanın ileride nelere
yol açacağını kimse tahmin edemez. Tarih
bu tür şımarıklıkların beklenmedik sonuç-
larını ortaya koyan örneklerle doludur. Her
ne kadar millî şairimiz Mehmet Akif, ‘Ta-
rihi tekerrür diye tarif ediyorlar, hiç ibret
alınsaydı tekerrür mü ederdi?’ demiş olsa
da biz ibret alınması temennimizi ısrarla
dile getirmeye devam edeceğiz. Batı’nın
sınırsız desteğiyle İran’a saldıran, Gazze’yi
yerle bir eden, bölgedeki her ülkeye kaba-
dayılık taslayan İsrail, aslında ne yaptığının
farkında değil. Belki ileride yaptığı hatanın
farkına varacak ama korkarız o vakit iş iş-
ten çoktan geçmiş olacak. Unutulmama-
lıdır ki, bu kadim coğrafyada hiçbir ülke
kendi sınırlarından ve yönetiminden ibaret
değildir. Binlerce yıllık derin ilişkiler sebe-
biyle bölgedeki her hadise tüm toplumları
yakından ilgilendirir, etkiler, orta ve uzun
vadeli sonuçlar doğurur.

Nitekim Filistin halkına ve topraklarına
saldırmak sadece oradaki birkaç milyon in-
sanla sınırlı bir hadise değildir. Yine İran
topraklarına ve halkına saldırmakta sade-
ce İran devletini ilgilendiren bir vaka da
değildir. Aynı tespitleri Pakistan ve Afga-
nistan coğrafyası ile Türk Cumhuriyetleri,
Kuzey Afrika Bölgesi için de yapabiliriz.
Hele hele Türkiye mevzu bahis olduğunda
kıtaları aşan bir etki gücünden söz etmek
mümkündür. Bölgemizde bu hakikatler
gözetilmeden atılan her adım ileride yaşa-
nacak başka felaketlere davetiye çıkartır.
Bu felaketler de genellikle zalimlerin berta-
raf olmasıyla sonuçlanır. Dolayısıyla, İsrail
yaptığı her zulümle, döktüğü her kanla, iş-
lediği her insanlık suçuyla adım adım ken-
di varlığını ve toplumunun geleceğini riske
etmektedir. Çünkü zulümle abat olunmaz.
Zulmün sonu derin bir pişmanlıktır.

Biz Türkiye ve Türk milleti olarak me-
deniyet mirasımızın bize vaaz ettiği ahlak,
vicdan, adalet, hakkaniyet ilkeleri çerçe-
vesinde önce kendi vatandaşımızı, onunla
birlikte dost ve kardeş toplumları, en niha-
yetinde de tüm insanlığı kucaklamak için
samimi bir gayret içerisindeyiz. Bu gayre-
timizi kimi zaman yaptığımız yardımlar-
la, kimi zaman diplomatik desteklerimizle,
kimi zaman ticari ve teknolojik ortaklık-
larımıza, kimi zaman da sosyal ve kültürel
kaynaşmalarımızla somutlaştırıyoruz. Ya-
kın zamanda Balkanlar’da, Karabağ’da, Li-
bya’da, Suriye’de bu yaklaşımın neticeleri-
ni hep birlikte takip ettik. İnşallah bundan
sonra da sadece kendi içimizde birliği, bera-
berliği, kardeşliği yüceltmekle kalmayacak,
aynı iklimin bölgemizde de hâkim olmasını
sağlayacak girişimlerimize devam edeceğiz.

“BÖLGEMIZDEKI KRIZLERIN MENFI ETKILERINDEN 
ÜLKEMIZI UZAKTA TUTACAĞIZ”
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“İNSANSIZ HAVA ARAÇLARI KO-

NUSUNDA DÜNYANIN ÖNDE GELEN 
ÜLKELERİ ARASINA GİRDİK”

Bölgemizde yaşanan krizlerin bize ver-
diği bir diğer önemli mesajı devletimizle, 
milletimizle, her kesimden insanımızla çok 
iyi görmemiz gerekiyor. Şayet siyasi, sosyal, 
ekonomik, askerî olarak güçlü değilseniz, 
kendinize yeterli değilseniz caydırıcılık sevi-
yesine ulaşamamışsanız işiniz çok zor. Her an 
kendin sizden daha güçlü gören birisi tepe-
nize yumruğu indirebilir, sizi boyunduruğu 
altına alabilir, haraca bağlayabilir, zelil bir du-
ruma düşürebilir. Millet olarak biz böyle bir 
utançla yaşamaktansa, ölmeyi tercih edecek 
karaktere sahibiz. Daha önce de söyledim, 
toprağın üstünde onursuzca yaşamaktansa, 
toprağın altında şerefl ice yatmayı yeğleriz. 
Bu irademizi mücadelelerle dolu tarihimizde 
defalarca ortaya koyduk. Elbette bu duru-
ma düşmemek, kimilerinin yaptığı gibi öyle 
lafl a, edebiyatla, mangalda kül bırakmayan 
afaki söylemlerle olmuyor. Bunun için çalı-
şacaksınız, geliştireceksiniz, üreteceksiniz, ter 
dökeceksiniz, rüştünüzü tüm dünyaya ispat 
edeceksiniz.

İktidara geldiğimizde ülkemizde savun-
ma sanayii adına, hadi hiçbir şey yoktu de-
meyelim, ama gerçek anlamda dişe dokunur, 
sözünü ettiğimiz caydırıcılık gücünün altını 
dolduracak kayda değer bir birikim yoktu. 
Kıbrıs Barış Harekâtı’nın ardından başlatılan 
iyi niyetli girişimler montaj sanayi diyebile-
ceğimiz seviyenin ötesine geçememişti. Ye-
nilikçilik adına ise ortada hiçbir çaba, hiçbir 
faaliyet yoktu. Hemen kolları sıvadık, acil ih-
tiyaçlar dışındaki hazır alım siparişlerini iptal 
ettik. Bu kaynağı üzerine ilaveler de yaparak 
büyüttük ve savunma sanayiimizin emrine 
verdik. Tabii ki 23 yılda bu noktaya ulaşmak 
öyle kolay olmadı. Dışarıdan gelen engelle-
meleri zaten normal karşılıyoruz. Ama içe-
ride birilerinin yapılan her işi kötüleyerek 
bürokraside, akademide, medyada olmadık 
engeller çıkartarak sabote etmeye kalkışmala-
rını asla unutmadık, unutmayacağız.

Aynı zihniyet bugün de fırsatını bulduğu 
her konuda ve her an sabotajlarına devam 
ediyor. Bunlar bedenen bu ülkenin vatandaşı 
ama ruhlarını emperyalistlerin emrine ver-
miş mankurtlardır. Her ne yaptıysak bizden 
gözüküp oklarını bize fırlatan bu emperyalist 
uşaklarına rağmen yaptık. Geldiğimiz nokta-
da bilhassa insansız hava araçları konusunda 
dünyanın önde gelen ülkeleri arasına girdik. 
Zırhlı kara araçları konusunda âdeta küresel 
bir markaya dönüştük. Kendi insanlı ve in-
sansız uçaklarımızı, kendi füzelerimizi, kendi 
radarlarımızı, kendi deniz araçlarımızı, kendi 
haberleşme sistemlerimizi geliştiriyor, üreti-
yoruz.

“TÜRKİYE SAFRALARINDAN 
KURTULDUKÇA HER ALANDA 

GELECEĞİNE UMUTLA 
BAKMAKTADIR”

Şunu büyük bir gururla ve gönül huzu-
ruyla ifade etmek isterim: En zoru artık atık 
olarak geride kalmıştık. Bir ürünü tasarımı, 
yazılımı, donanımı ve diğer unsurlarıyla üre-
tim aşamasına getirmenin ne demek oldu-
ğunu en iyi biz biliriz. Şimdi envanterimize 
giren bu ürünlerin caydırıcılığımızı destekle-
yecek şekilde ve miktarda imal etme safh ası-
na geldik. Millî savaş uçağımız KAAN bunun 
en çarpıcı örneklerinden biridir. Aynı şekil-
de orta ve uzun menzilli füze stoklarımızı 
son gelişmeler ışığında caydırıcılık düzeyine 
getirecek üretim planlamalarını yapıyoruz. 
İnşallah, çok uzun olmayan bir süreçte hiç 
ama hiç kimsenin bize efelenmeyi dahi göze 
alamayacağı bir savunma kapasitesine eriş-
miş olacağız. Bunun şartı ise siyasi istikrarı 
korumaktan, ekonomimizi güçlü tutmaktan, 
sosyal barışı tahkim etmekten, diplomatik 
ilişkilerimizi geliştirmekten geçiyor.

‘Zahmet olmadan rahmet olmaz’ derler. 
Devlet ve millet olarak bazı sıkıntıları çeke-
cek, bazı fedakârlıkları yapacağız ki hedefl e-

rimize ulaşabilelim. Böyle bir vizyonu olma-
yan sadece karanlık ilişkilerin ve kaynakların 
mahsulü şişirmelerle ülkenin başına tebelleş 
edilmeye çalışılan zihniyete ve siyasetçi tip-
lerine karşı yürütülen mücadelenin de bu 
perspektift en okunmasında fayda görüyo-
rum. Türkiye safralarından kurtuldukça her 
alanda geleceğine umutla bakmaktadır. Şun-
dan kimsenin şüphesi olmasın: İktidarımız 
ve ittifakımız bölgemizin içinde bulunduğu 
bu sancılı dönemde Türkiye’nin istiklal ve is-
tikbalinin temelidir ve teminatıdır. 86 milyo-
nun emaneti emin ve ehil ellerde güvendedir. 
Türkiye Yüzyılı’nın inşasına Allah’ın izniyle 
kimse mani olamayacaktır.

“TÜRKİYE, TÜM HADİSELERİ 
DEVLET AKLIYLA OKUMAKTA VE 

SOĞUKKANLI BİR ŞEKİLDE 
DEĞERLENDİRMEKTEDİR”

Bugüne kadar nice badirenin üstesinden 
nasıl anlımızın akıyla geldiysek, bölgemizdeki 
krizlerin menfi etkilerinden de ülkemizi in-
şallah uzakta tutacağız. Ülkemizin politik ve 
sosyal kutuplaşma yoluyla sokak ve gerilim 
siyasetiyle, içi boş hamasi söylemlere zaafa 
uğratılması bu ülkede kimsenin hayrına değil-
dir. İktidarı zaafa düşürmek için ülkenin zaafa 
düşmesine bile eyvallah diyenler, tarih önünde 
de, mahşeri vicdanda da bunun hesabını vere-
mezler. Muhalefetin tribünleri oynama uğru-
na Rusya-Ukrayna Savaşı’nın başlangıcında 
yaptıkları yanlışa tekrar düşmemelerini arzu 
ediyoruz. Gün, özellikle sorumlu siyaset yap-
ma günüdür.

Türkiye, tüm hadiseleri devlet aklıyla ve 
köklü tecrübesiyle okumakta, sağduyulu ve 
soğukkanlı bir şekilde değerlendirmekte, 86 
milyonun tamamının güvenliği ve huzuru için 
gerekli adımları atmaktadır. Birileri gibi ateşe 
benzin dökmenin değil, daha fazla büyüme-
den bir an önce yangını söndürmenin derdin-
deyiz. Amacımız, bölgemizde sulhu sükûnun 
hâkim olması, istikrar ve güven ortamının çok 
güçlü biçimde tesis ve tahkim edilmesidir. Ge-
lişmeleri günlük siyasete polemik malzemesi 
yapmanın, bölgesel istikrarın tesisi ve ülke gü-
venliği için verilen mücadele de ortadayken, 
haksız ve mesnetsiz suçlamalarda bulunanın 
hiçbir haklı gerekçesi olamaz.

“TÜRKİYE’NİN EN BÜYÜK
 İHTİYACI, BİRLİK VE KARDEŞLİK 

SİYASETİDİR”

Şu hususa herkesin dikkat etmesi gerekti-
ğine inanıyorum: Biz, millet olarak tarih bo-
yunca metanetimizi, asaletimizi, uhuvvetimi-
zi, dayanışmamızı muhafaza ederek önümüze 
konulan engelleri teker teker aştık. Bekamıza 
yönelik saldırıları bu şekilde püskürttük. Üze-
rimizde oynanan oyunları bu şekilde bozduk. 
Karanlık tünellerden yine bu şekilde aydınlığa 
çıktık. Bugün de Türkiye’nin en büyük ihtiya-
cı, birlik ve kardeşlik siyasetidir. Birbirimize 
inanarak, birbirimize güvenerek, 86 milyon 
kalp kalbe vererek güzel yarınlara inşallah, hep 
beraber varacağız. Türkiye’yi bölgesinde ve 
dünyada müessir bir güce dönüştürme hedefi-
mizde hiçbir sapma olmadığının altını bir kez 
daha çizmek istiyorum. Bugün dünden daha 
iyiyiz, daha güçlüyüz, daha ileri bir konumda-
yız, inşallah yarın bugünden de güçlü olacağız. 
Allah’ın yardımı, aziz milletimizin duasıyla 
durmadan, duraksamadan çalışmaya, ülkemi-
zi, milletimizi kalkındıracak hizmetlere imza 
atmaya devam edeceğiz.

Nitekim bölgemizde yaşanan tüm krizlere 
rağmen milletimizin dertlerine derman olma-
nın gayretindeyiz. Deprem bölgemizin yeni-
den inşa ve ihyası gündemimizin ilk sırasında-
ki yerini korumaktadır. Şimdiye kadar 201 bin 
konutun anahtarını hak sahibi kardeşlerimize 
teslim ettik. İnşallah perşembe günü Kahra-
manmaraş’ta 250 bininci afet konutunun da 
anahtarlarını depremzede kardeşlerimize tes-
lim edeceğiz. Rabbim yar ve yardımcımız ol-
sun diyorum.

Bu düşüncelerle sözlerime son verirken 
kabine toplantımızın ve alınan kararların ha-
yırlara vesile olmasını diliyorum.”

АЛМАТЫ ӘКІМІ МЕДИЦИНА ҚЫЗМЕТКЕРЛЕРІН 
ДЕНСАУЛЫҚ САҚТАУДЫ ДАМЫТУҒА ҚОСҚАН 

ҮЛЕСІ ҮШІН МАРАПАТТАДЫ

Алматы әкімдігінде Медицина қызметкерлері күніне 
орай қала әкімі Дархан Сатыбалды мен дәрігерлердің 
кездесуі өтті. Қаланың денсаулық сақтау жүйесін да-
мытуға қомақты үлес қосқан дәрігерлерге Қазақстан 
Республикасы Президентінің атынан мемлекеттік награ-
далар табысталды.

Марапат ұзақ жылдар бойына медицина саласында атқарған адал 
жұмыстары, жоғары кәсіби біліктілігі үшін берілді.

III дәрежелі «Барыс» орденімен медицина ғылымдарының докторы, 
мемлекет қайраткері Василий Девятко марапатталды. «Парасат» ор-
денін «Ұлттық медициналық қауымдастық» республикалық қоғамдық 
бірлестігінің президенті Айжан Садықова алды. «Құрмет» орденімен А.Н.
Сызғанов атындағы ҰҒХО жалпы хирургия бөлімінің меңгерушісі Ерлік 
Нұрланбаев марапатталды. «Қазақстанның еңбек сіңірген дәрігері» құр-
метті атағы оториноларинголог-дәрігер Айсұлу Нұрмағамбетоваға беріл-
ді.

Дархан Сатыбалды денсаулық сақтау саласының тұрақты дамуы 
кәсіби білікті, ісіне шынайы берілген әрі мықты мамандардың арқасында 
екенін өтіп, Мемлекет басшысының атынан барлық медицина қызмет-
керіне жанкешті еңбегі үшін алғыс айтты.

«Біз үшін сапалы медициналық көмектің қаланың барлық ауданда-
рында қолжетімді болуы маңызды. Біз ел Президенті белгілеген бағытты 
жалғастырамыз. Атап айтсақ, инфрақұрылымды жаңарту, мекемелерді 
техникалық қайта жарақтандыру, кадрлық әлеуетті дамыту және ауру-
ханаларда да, емханаларда да медициналық қызметтің қолжетімділігін 
арттыру», - деді Алматы әкімі кездесуге қатысушыларға арнаған сөзінде.

ОТВЕТСТВЕННЫМ
 ЗА ВЗАИМОДЕЙСТВИЕ 
С РЕСПУБЛИКАНСКИМИ 
ЭТНОКУЛЬТУРНЫМИ 

ОБЪЕДИНЕНИЯМИ АНК 
ОПРЕДЕЛЕН С.ПОНОМАРЁВ

Недавно на заседании депутатской 
группы Парламента Республики Казах-
стан «Бip ел - бip мудде» ответственным 
за взаимодействие с республиканскими этнокультур-
ными объединениями Ассамблеи народа Казахстана 
определен член депутатской группы «Бip ел - бip муд-
де», депутат Мажилиса Парламента Республики Казах-
стан Пономарёв Сергей Михайлович.

Справочно:
Пономарев Сергей Михайлович, депутат Мажилиса Парламента РК.
Родился 5 апреля 1961 года в г. Алматы, окончил Казахский госу-

дарственный университет им. С.М. Кирова, в 1986-2021 годах работал 
журналистом, комментатором, ведущим новостей и программ на отече-
ственных и международных телеканалах.

• Работал членом Общественного совета г. Алматы в 2017-2022 
годы.

• Депутат Маслихата города Алматы VII созыва 2022 года.
• Депутат Мажилиса Парламента РК VIII созыва по партийному спи-

ску партии «AMANAT» с 2023 года.
• Член Национального курултая при Президенте Республики Казах-

стан с 2025 года.
• Член партии «AMANAT».
• Награжден орденом «Құрмет» в 2021 году, «Заслуженный журна-

лист Казахстана».
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Алиев Элман Сайддино-
вич

Дәрігер-резидент трав-
матолог-ортопед үлкен-
дер,балалар.

Бұл мәтінде травмато-
лог-ортопед дәрігерінің кеңесін 
алуды қажет ететін белгілердің 
мысалдары бар.

Мұндай белгілерді елемеу 
буындарда, бұлшықеттерде 
немесе сүйектерде қайтым-
сыз өзгерістерге әкелуі мүмкін. 
Зерттеулерге сәйкес, артроз-
бен ауыратын науқастардың 
20% -ы консервативті емдеу 
тиімді болмаған кезде, яғни 
дәрігерге тым кеш жүгінеді.

Бір айдан астам уақытқа 
созылатын буын ауруы.

Егер буын төрт аптадан 
астам уақыт бойы ауырса, 
тіпті жарақатсыз болса да, бұл 
травматологпен кездесуге се-
беп болады. Қосымша ілеспе 
белгілерге түнде ауырсыну-
дың күшеюі, ісіну және қозғалу 
кезінде буыннан шығатын ды-
быс(сықыр) жатады.

Ауырсынудың ең көп та-
ралған аймақтары - бұл тізе, 
иық және жамбас буындары, 
олар денедегі барлық буын-
дардың ең үлкен жүктемесін 
көтереді.

Себептері әртүрлі болуы 
мүмкін: шеміршектің тозуы - 
артроз, буын тінінің қабынуы 
- артрит немесе сіңірлердің 
зақымдануы - тендинит.

Дәрігер өз қабылдауында, 
науқастың шағымдарының се-
бебін анықтау үшін рентген, 
КТ немесе МРТ тағайындай-
ды. Мысалы, артроз кезінде 
рентген суретте буынаралық 
кеңістіктің тарылуы және сүй-
ек өсінділері көрінеді. Сим-
птомдарды емдеу дәрі-дәр-
мектерді, емдік жаттығу 
терапиясын немесе буын ішілік 
инъекцияларды қамтиды.

Қимыл-қозғалыстың 
шектелуі.

Қолдарыңыз бен аяқта-
рыңызды көтеру, еңкейу не-
месе басыңызды айналдыру 
кезінде қиындықтар туындай-
тын болса, бұл буын немесе 
бұлшықет дисфункциясының 
белгілері болып табылады.

Мысалы, контрактура — бұл-
шықеттің тұрақты жиырылуы 
— сынғаннан кейін қолдың 
ұзақ уақыт иммобилизацияла-
нуынан кейін дамиды.Созыл-
малы қабынуға байланысты , 
буындардың қысылуы пайда 
болуы мүмкін.

Егер қозғалыс уақытылы 
қалпына келтірілмесе, өзгері-
стер қайтымсыз болуы мүмкін.

Мұндай жағдайларда трав-
матолог-ортопед емдік жат-
тығу терапиясын, массаж 
немесе физиотерапия тағай-
ындай алады. Күрделі жағдай-
ларда, мысалы, анкилоз кезін-
де - буын беттерінде сүйектік, 
шеміршекті, фиброзды өсін-
ділер пайда болуы - хирурги-
ялық араласуды қажет етеді.

Сүйектер немесе буындар-
дың деформациясы.

Саусақтардың қисаюы, 
аяқтардағы «төбешіктер» не-
месе бас бармақтың түбіндегі 
шығыңқы сүйектер созылмалы 
аурулардың белгілері болып 
табылады.

Мысалы, табанның валь-
густы деформациясы жиі 
тар аяқ киім киюден немесе 
аяқтың әлсіз байламдарына 
байланысты пайда болады. 
Шейерман-Мау ауруы кифоз-
бен сипатталады - жасөспірім-
дерде омыртқаның қисаюы.

Кез келген сүйек немесе 

буын деформациясы кезінде, 
әсіресе прогрессивті немесе 
ауырсынумен бірге жүретін 
болса, бұл жағдайда мүмкін-
дігінше тезірек травматолог 
дәрігерінен кеңес алу керек.

Бастапқы кезеңде орто-
педиялық төсеніштер немесе 
корсеттер көмектеседі. Күр-
делі жағдайларда, мысалы, 
тізе буынының деформациясы 
кезінде остеотомия жасалады 
— сүйекті түзету отасы.

Созылмалы арқа ауруы.

Травматолог арқадағы 
ауырсынудың себебі тіндер-
дегі құрылымдық өзгерістер-
ден болған кезде көмектесе 
алады: омыртқа аралық диск 
жарықтары(грыжа), омыртқа-
лардың жылжуы немесе ско-
лиоз.

Кездесу кезінде дәрігер 
науқастың жағдайын бағалай-
ды және қосымша зерттеулер 
тағайындай алады - КТ неме-
се МРТ.

Жиі бұлшықет спазмы 
және құрысулар.

Миофасциялық синдром 
жеке бұлшықет талшықтары-
ның шамадан тыс кернеуіне 
байланысты пайда болады. 
Ауырсынудың сипаты оны не-
врологиялық мәселелерден 
ажыратуға көмектеседі: ол 
жергілікті және триггер нүк-
телерін басқанда күшейеді. 
Травматолог бұлшықет босаң-
сытқыштарын, ботокс инъек-
цияларын немесе құрғақ ине 
терапиясын тағайындай ала-
ды.

Травматолог-ортопед  
кеңесіне қалай дайындалу 

керек.
Симптомдар қашан 

басталғанын, қандай дәрі-дәр-
мектерді қабылдағаныңызды 
және ауырсынуды не күшей-
тетінін жазыңыз. Мысалы, 
жаяу жүру немесе бір бүй-
іріңізде ұйықтау.

Бар болса, алдыңғы зерт-
теу қорытындыларын, рентген 
суреттерді және тапсырылған 
сынақ қорытындыларын 
алыңыз. Бұл дәрігерге тезірек 
диагноз қоюға көмектеседі.

Қабылдауда травматолог 
науқасты объективті қарайды, 
буындардың қозғалғыштығын 
және бұлшықет күшін тексе-
реді. Қажет болса, ол қосым-
ша зерттеулерді тағайындай-
ды - рентген, КТ, МРТ, УДЗ.

Алматының жоғарғы 
бөлігін дамыту: 

Медеу ауданындағы 
жаңа жобалар

1. Конгресс орталығы және оның нақты шекаралары

Заманауи көпбейінді Конгресс орталығы жеке, арнайы 
бөлінген учаскеде салынады.

Учаскенің шекаралары: Алдар Көсе көшесі (солтүстік) 
– 8-гвардиялық дивизия көшесі (шығыс) - Шукшин көшесі 
(оңтүстік) – Жамақаев көшесі (батыс)

Жалпы алаңы: 11 гектар, оның ішінде: 8,7 гектар мемле-
кеттік қорда, 2,17 гектар мемлекет мұқтажы үшін сатып алы-
нады (28 меншік иесі), оның ішінде 12 меншік иесінен 1,0956 
гектар жер сатып алынды.

Бұл учаске ыңғайлы тасымалдау мүмкіндігі бар орталық 
құру үшін оңтайлы алаң ретінде таңдалды.

2. АҚШ Бас консулдығы

Дипломатиялық кешен үшін мүлде бөлек, бос учаске 
бөлінген.

Учаскенің шекаралары: әл-Фараби даңғылы (оңтүстік) - 
Сейфуллин даңғылы (батыс) - Алдар Көсе көшесі (солтүстік) 
– Жамақаев көшесі (шығыс)

Жалпы алаңы – 7,05 гектар
Конгресс орталығына дейінгі арақашықтық: 300-400 метр

3. Саябақ аймағы жеке аймақ

Жасыл аймақ құрылады.
Шекаралары: әл-Фараби даңғылының оңтүстігі – Назар-

баев даңғылының батысы.
Жалпы алаңы: 9,7 гектар, оның ішінде: 6,7 гектар мем-

лекеттік қорда, 3 гектар жер мемлекет мұқтажы үшін сатып 
алынады (92 меншік иесі), оның ішінде 6 меншік иесінен 0,25 
гектар жер сатып алынды.

* Өтемақылар мен кепілдіктер:
Әрбір жоба аясында:
* жер телімдерін мәжбүрлеп алып қою бөлек рәсімдер 

арқылы жүргізіледі;
* барлық тараптың құқығы тең дәрежеде қамтамасыз 

етіледі;
* өтемақы сомасы жердің нарықтық құнына сай, тәуелсіз 

бағалаушы компаниялар арқылы анықталады.

Алматы қаласының 
Жер қатынастары басқармасы

Есентай өзенінің жағала-
уы қалай түрленеді: Алма-
тыда 43 гектар жерді көр-
кейтудің ауқымды жобасы 
әзірленіп жатыр

Алматыда Есентай өзенінің 
жағалауын көркейту жоба-
сы әзірленуде: әл-Фара-
би даңғылынан Рысқұлов 
даңғылына дейін бірегей жеті 
кеңістік пайда болады

Алматыда әл-Фара-
би даңғылынан Рысқұлов 
даңғылына дейінгі Есентай 

өзені бойындағы аумақты 
көріктендіру, оның ішінде жаға-
лауды көркейту бойынша жо-
балық-сметалық құжаттама 
(ЖСҚ) әзірленіп жатыр. Құжат 
2025 жылы шілдеде мемлекет-
тік сараптамадан өтпек.

Жоба бойынша 43,2 гектар 
аумақ көркейтіледі, қазірдің 
өзінде жалпы ұзындығы 7,22 
шақырымдық аймақ көріктен-
дірілген. Жобаның мақсаты 
- заманауи, ыңғайлы әрі үй-
лесімді демалыс аймағын құру 
әрі суға шомылып, жағалау 

бойымен еркін тыныстау. Түр-
ленген жағалау тұрғындар мен 
қонақтар үшін табиғи және қа-
лалық ландшафттың бір бөлі-
гіне әрі тартымды демалыс ор-
нына айналады.

Жобаның негізгі ерекшелік-
терінің бірі - функционалды 
аймақтарға бөлу. Яғни, өзен 
бойымен жеті бірегей кеңістікті 
құру жоспарланған, олардың 
әрқайсысының өзіндік тұжы-
рымдамасы болады:

* әл-Фараби даңғылынан 
Тимирязев көшесіне дейінгі 

жастар аймағы.
* Тимирязев көшесінен 

Бұқар жырау бульварына дей-
ін студенттік аймақ

* Бұқар Жырау бульва-
рынан Абай көшесіне дейін 
белсенді аймақ.

* Абай көшесінен Құрманға-
зы көшесіне дейін мәдени ай-
мақ.

* Құрманғазы көшесінен 
Жамбыл көшесіне дейін тар-
тымды демалыс аймағы.

* Жамбыл көшесінен Қара-
сай батыр көшесіне дейін тағы 

да жастар аймағы.
* Қарасай батыр көшесінен

Рысқұлов даңғылына дейінгі
тартымды демалыс аймағы.

Жоба аясында белсенді де-
малыс орындары мен спорттық
іс-шаралардан бастап, еркін
серуендейтін, кездесулер мен
мәдени іс-шаралар өткізетін
түрлі қоғамдық кеңістіктер құру
жоспарланып отыр.

Жобаның орындалу бары-
сы алдағы уақытта тағы да ха-
барланады.

Травматолог-ортопед дәрігерінің 
кеңесін алуды қажет ететін 

созылмалы аурулардың белгілері
Көбінесе травматолог-ортопед сынықтар 

мен  жұмсақ тіндердің соғылған,жаншылған 
жарақаттарын емдеумен байланысты,алайда 
дәрігердің құзыреті кеңірек. Дәрігер артрит 
және артроз сияқты созылмалы аурулардың 
белгілерін анықтауға және емдеуге көмекте-
седі.

Қала тұрғындары 
мен бұқаралық ақпа-
рат құралдарынан 
келіп түскен сауал-
дарға байланысты 
Алматы әкімдігі 
Медеу ауданындағы 
негізгі құрылыс 
нысандарының 
нақты орналасуына 
қатысты егжей-тег-
жейлі түсіндірмелер 
жариялайды.

Алматыда Есентай өзенінің жағалауындағы 
7 шақырым аумақ көркейтіледі
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Участники деловой площадки, ко-
торая прошла под девизом «Адал 
азамат – ұлт келбеті», говорили о 
роли старейшин в укреплении об-
щественного согласия, развитии 
межэтнического диалога и воспита-
нии молодежи в духе патриотизма и 
традиционных ценностей.

Открывая встречу, заместитель 
председателя Ассамблеи народа 
Казахстана, заведующий Секрета-
риатом АНК Админис трации Прези-
дента РК Марат Азильханов отметил, 
что форум проходит в знаковый год 
30-летия Ассамблеи. Он также со-
впал с XXXIV сессией АНК и заседа-
нием Национального курултая, где 
были обозначены новые стратегиче-
ские направления национальной по-
литики.

– Ассамблея должна быть всена-
родным объединяющим институтом, 
а аксакалы – ее моральной опорой, 
связующим звеном между поколени-
ями, – отметил Марат Азильханов.

По его словам, в стране дейст вуют 
более 1 200 советов аксакалов, объе-
диняющих свыше 7,5 тыс. уважаемых 
старейшин, активно участвующих в 
просветительской, этнокультурной 
и благотворительной деятельности. 
Особое внимание уделяется проек-
там «Ақсақал тағылымы», «Даналық 
көпірі», а также продвижению казах-
ского языка в межэтническом обще-
нии.

Вице-президент Национальной 
академии образования им. Ы. Алтын-
сарина Анар Танирбергенова в свою 
очередь представила обновленную 
единую программу воспитания «Адал 
азамат», разработанную на основе 
решений Национального курултая. 
Программа основана на шести клю-
чевых ценностях: независимость, 
патриотизм, законность, труд, про-
фессионализм и новаторство. Ме-
тодологическая база представляет 
собой ценностно ориентированный 
подход, опирающийся на идеологи-
ческое триединство: Справедливый 

Казахстан, прогрессивная нация, от-
ветственный гражданин. Программа 
реализуется на всех уровнях обра-
зования – от детских садов до кол-
леджей – и предполагает участие 
не только педагогов, но и родителей, 
представителей гос органов, медици-
ны, правоохранительных структур. С 
2023 года в школах работают центры 
педагогической поддержки родите-
лей, где обсуждаются актуальные во-
просы воспитания.

Депутат Мажилиса Парламен та, 
член депутатской группы «Бip ел – 
бip мүдде» Сергей Пономарев, кури-
рующий взаимодейст вие с этнокуль-
турными объединения ми, отметил, 
что цель программы – формиро-
вание у молодежи патриотизма, от-
ветственности, моральной чистоты, 
умения мыс лить критически и ценить 
межнациональное согласие.

В рамках пленарного заседания 
обсуждались также итоги 30-летней 
деятельности АНК, вопросы разви-
тия этномедиации, взаимодействия с 
советами матерей и нравственно-па-
триотического воспитания.

Педагог с многолетним стажем 
Нургуль Касенова полагает, что 
успех программы возможен только 
при взаимодействии всех участников 
воспитательного процесса.

– Ребенку важно расти в гармо-
нии с собой и окружающим миром. 
Мы должны не просто требовать от 
него патриотизма, ответственности, 
а в первую очередь понять его и про-
явить уважение к его личности. Толь-
ко личный пример взрослых форми-
рует настоящего гражданина – Адал 
азамат, – подчеркнула она.

Солидарна с ней и руководитель 
Совета матерей при дунганском 
этнокультурном центре Алматы, 
профессор Римма Масырова. По 
ее словам, единую программу вос-
питания детей «Адал азамат» надо 
рассматривать шире. Нужно больше 
говорить о таких личностных качест-
вах, как добропорядочность и чело-

вечность, которые приобретаются в 
семье.

– Думаю, что программа возник-
ла, исходя из реалий нашей жизни, 
когда дети сталкиваются с жестоко-
стью даже среди своих сверстников. 
Может, причина этого в том, что стало 
меньше доверительного отношения 
друг к другу, взаимной поддержки, а 
ведь дети растут в этой атмосфере. 
Мы требуем от них патриотичности, 
ответственности, но забываем, что 
им нужны любовь и уважение к их 
личности, что именно это вызыва-
ет взаимное доверие. Поэтому про-
грамма не должна превратиться в 
спущенный сверху документ. Если 
мы хотим воспитать новое поколение 
«Адал азамат», каждому родителю и 
учителю прежде всего надо начинать 
с себя, – поделилась мнением док-
тор педагогических наук.

Форум стал значимой площадкой 
для диалога и укрепления межреги-
онального и межэтни ческого взаи-
модействия. По мнению участников, 
программа «Адал азамат» должна 
стать не формальным документом, 
а живой системой воспитания, осно-
ванной на доверии, гуманизме и от-
ветственности каждого члена обще-
ства.

Айгуль ТУРЫСБЕКОВА

Председатель РОО «Ассамблея 
жастары» Тимур Джумурбаев и ма-
гистр кафедры Ассамблеи народа Ка-
захстана ЕНУ имени Л.Н. Гумилева, 
секретарь Клуба молодых учёных при 
Акмолинской областной АНК Алина 
Калишева вошли в состав Комиссии 
по правам молодежи при Уполномо-
ченном по правам человека в Республи-
ке Казахстан.

Назначение представителей мо-
лодежных структур АНК в состав Ко-
миссии подтверждает активное уча-
стие молодых лидеров в продвижении 
прав человека, укреплении граждан-
ского общества и развитии молодёж-
ной политики в стране.

Более 200 тысяч 
казахстанцев 

получили выплаты 
из госфонда в связи 
с потерей работы
По состоянию на 1 июня 2025 

года численность получателей соц-
выплаты по случаю потери работы 
из Государственного фонда соци-
ального страхования составила 
202,8 тыс. человек, при этом 138,2 
тыс. граждан выплата была назна-
чена именно в этом году.

Общая сумма выплат составила 51,6 
млрд тенге.

В соответствии с законодательством, 
уволенные работники получают выпла-
ты по потере работы от 1 до 6 месяцев, в 
зависимости от стажа участия в системе 
обязательного социального страхования 
и дохода за последние 24 месяца. Вы-
плата осуществляется за счет средств 
ГФСС в размере до 45% от потерянного 
дохода.

Для назначения выплаты уволенно-
му работнику необходимо:

- авторизоваться на портале eGov.kz;
- в разделе «Трудоустройство и за-

нятость» выбрать услугу «Регистрация 
лиц, ищущих работу»;

- заказать услугу онлайн, заполнив 
все поля, и отправить заявку, подписав 
ее ЭЦП;

- в течение одного дня карьерный 
центр по месту жительства заявителя 
предложит вакансии;

- если работа не найдена, в течение 
рабочих 3 дней дистанционно будет 
присвоен статус безработного (при не-
обходимости для сбора дополнитель-
ной информации с заявителем свяжет-
ся сотрудник центра).

Эту услугу в онлайн режиме также 
можно получить через Электронную 
биржу труда (enbek.kz).

При наличии сведений о регистра-
ции в качестве безработного информа-
ционная система МТСЗН направит на 
мобильный телефон SMS-сообщение 
на согласие оказания услуги по назна-
чению выплаты из ГФСС в проактивном 
формате. В случае согласия необходи-
мо ответить на SMS-сообщение. Вы-
плата будет назначена автоматически.

Напомним, социальная выплата на 
случай потери работы за счет средств 
ГФСС осуществляется вне зависимости 
от причин увольнения и предназначена 
для поддержки безработного человека 
в период, когда он ищет работу.

ОПОРА ЕДИНСТВА И ПРЕЕМСТВЕННОСТИ
В Алматы прошел V Республиканский форум «Ақсақал-

дар кеңесі» Ассамблеи народа Казахстана

Представители 
молодежного крыла 
АНК вошли в состав 
Комиссии по правам 

молодежи
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Юбилей – тоже 
день рождения, но 
украшенный круглой 
цифрой, и так уж по-
лучается на свете, 
что люди любят такие 
даты и придают им 
особенное значение, 
ищут в них особый 
смысл. Полковнику 
полиции в отставке, 
заслуженному работ-
нику МВД РК, профес-
сору Салаеву Башаге 
Айвазовичу исполня-
ется семьдесят лет. По 
нынешним временам 
это возраст расцвета, 
новых творческих пла-
нов и свершений. 

Он родился  26 июня 1955 
года  в поселке Менжин  Каске-
ленского района Алматинской 
области. Судьба Башаги Ай-
вазовича во многом типична 
для нашего недавнего про-
шлого: родился  в сельской 
местности, родители работали 
в колхозе,  учился  в сельской 
школе, окончил 10 классов, 
служил в рядах Советской Ар-
мии. В дальнейшем, прилагая 
большой труд, ему удастся 
реализовать себя и добиться 
в жизни высоких результатов. 
Он имеет высшее юридиче-
ское образование. Окончил с 
отличием в 1978 году среднюю 
специальную школу милиции 
МВД СССР,  в 1984 году - Ка-
рагандинскую высшую школу 
МВД СССР,  в  1993 году - адъ-
юнктуру Академии МВД РФ (г. 
Москва). В период учебы в Ака-
демии подготовил и защитил 
кандидатскую диссертацию по 
специальности, и по результа-
там защиты ему была присво-
ена ученая степень кандидата 
юридических наук. Полковник 
Салаев Б.А. проработал всю 
сознательную жизнь в орга-
нах внутренних дел, прошел 
большой путь от курсанта до 
полковника, от эксперта – 
криминалиста до заместителя 
начальника юридического ин-
ститута Академии МВД  Респу-
блики Казахстан. 

В Академии МВД РК, а так-
же на практике Салаев Башага 
Айвазович проработал на сле-

дующих должностях: 
• с 1978 г. по 1980 г. - экс-

перт -криминалист оперативно 
-технического отдела Восточ-
ного управления внутренних 
дел на транспорте; 

• с 1980 г. по 1990 г. - пре-
подаватель цикла уголовного 
процесса и криминалистики;

• С 1990 г. по 1993 г. - адъ-
юнкт Академии МВД РФ;

• с 1993 г. по 1996 г. – стар-
ший преподаватель, доцент 
кафедры криминалистики и су-
дебной экспертизы;

 • с 1996 г. по 2004 г. - на-
чальник кафедры криминали-
стики;

• с 2004 г. по 2010 г. - заме-
ститель начальника юридиче-
ского института Академии МВД 
Республики Казахстан; 

• с 2010 г. по 2012 г. (после 
ухода на пенсию) - начальник 
учебно - методического центра 
Академии МВД Республики Ка-
захстан; 

• с 2012 г. по 2014 г. - профес-
сор кафедры технико-крими-
налистического обеспечения 
раскрытия и расследования 

преступлений Академии МВД 
Республики Казахстан; 

• с 2014 г. по настоящее 
время – профессор кафедры 
правоведения юридическо-
го факультета, Университета 
имени Сулеймана Демиреля.

На всех занимаемых долж-
ностях  Башага Айвазович  
проявлял высокую организо-
ванность, трудолюбие, тре-
бовательность и неизменную 
доброжелательность, тактич-
ность и чуткость. Вместе с тем, 
профессор Башага Айвазович 
проявлял большой интерес 
к научно-исследовательской 
работе, став активным участ-
ником научного кружка кафе-
дры криминалистики Академии 
МВД  РК, где имел возможность 
участвовать в научных дискус-
сиях с участием таких корифе-
ев казахстанской и российской  
юридической науки в области 
криминалистики, как д.ю.н., 
профессор, генерал-майор 
МВД РФ Белкин Рафаил Саму-
илович; д.ю.н., профессор Ко-
рухов Юрий Георгиевич; д.ю.н, 
профессор Джакишев Еркин 
Газазович; д.ю.н., профессор 
Аубакиров Александр Фидах-
метович; д.ю.н., профессор, 
полковник полиции Каиржа-
нов Елеген Изтлеуович; д.ю.н., 
профессор, генерал-майор 
МВД РК Еркенов Серик Есжа-
нович; полковник полиции, 
к.ю.н., профессор Гинзбург 
Александр Яковлевич и други-
ми известными учеными. 

Именно яркие личностные 
качества таких людей, являв-
шимися несомненными ли-
дерами криминалистической 
науки, имевшими передовые 
взгляды на ее роль и стоявшие 
перед ней задачи, отстаивав-
шие свои концепции и позиции 
на пути реализации политики 
государства в области право-
охранительной деятельности 
и правовой науки в целом,  
определили формирование 
интереса и жизненной позиции 
у Салаева Б.А., его стремление 

реализовать себя в жизни  как 
ученого. И неслучайно он оказы-
вается в числе адъюнктов Ака-
демии МВД СССР (г. Москва), 
где в начале 1990-х гг. успешно 
защитил кандидатскую диссер-
тацию на соискание ученой сте-
пени кандидата юридических 
наук. Он разработал очень слож-
ную тему по проблемам уста-
новления личности погибших в 
условиях чрезвычайных ситуа-
ций при расследовании престу-
плений, совершаемых на почве 
межнациональных и региональ-
ных конфликтов с большим чис-
лом человеческих жертв.

Профессором Салаевым 
Б.А. опубликовано более 50 
научных работ, в том числе: 4  
учебно-практических  пособия,  
комментарий к уголовно-про-
цессуальному кодексу Казах-
ской ССР и учебник «Крими-
налистика» (в соавторстве).  
С 2002 по 2004 гг. он являлся 
секретарем диссертационного 
совета, созданный при Акаде-
мии МВД РК в 2002 г., активно 
помогал  соискателям при под-
готовке ими своих диссертаций 

для защиты в диссертацион-
ном совете Академии МВД РК.

Постоянное участие в ре-
шении вопросов совершен-
ствования учебно-воспита-
тельного процесса, подготовке
профессиональных кадров для
органов внутренних дел РК,
присущие полковнику и уче-
ному Салаеву Б.А. принципи-
альность и требовательность
снискали ему авторитет и ува-
жение среди личного состава
Академии МВД РК и сотруд-
ников казахстанской полиции.
Профессор Салаев Б.А.  внес
значительный вклад в форми-
рование основ правоохрани-
тельной деятельности РК. Его
ученики в настоящее время
работают на ответственных
постах, руководящих должно-
стях в правоохранительных
структурах, в том числе и гене-
ралы МВД Казахстана.

Салаев  Башага Айвазович
всегда служил для молодых
офицеров и слушателей Ака-
демии МВД РК образцом чело-
века, отличающегося высокой
культурой, образованностью

Жамиева Р.М., к.ю.н., профессор, заведующий кафедрой уголовного права, уго-
ловного процесса и криминалистики;

Бекишев Д.К., к.ю.н., профессор, начальник кафедры уголовного процесса Ака-
демии МВД РК;

Аверьянова Т.В., д.ю.н., профессор, Академия МВД РФ, генерал-майор МВД РФ;
Салаев Б.А., к.ю.н., профессор, заместитель начальника юридического факуль-

тета Академии РК;
Исаев А.А., д.ю.н., профессор, заведующий  кафедры криминалистики и судеб-

ных экспертиз  юридического факультета КазНУ им. аль-Фараби;
Кузнецов О.Г. д.ю.н., профессор, директор Алматинского Института судебных 

экспертиз Центра судебных экспертиз Министерства юстиции РК.

САЛАЕВ БАШАГА АЙВАЗОВИЧ  – 
ПОЛКОВНИК, УЧЕНЫЙ, НАСТАВНИК 

Заместитель начальника юридического института Академии МВД РК полковник 

полиции Б.А. Салаев беседуют с лейтенантам полиции Салаевым А.Б. (2008г.)

Профессор Салаев Б.А читает лекцию студентом 

университета им. Сулеймана Демиреля.(2025г.)

Председатель ,Совета Ветеранов Академии МВД РК, генерал-майор внутренней 
службы Кабденов Талап Кабденович и подполковник полиции Салаев Адиль 

Башагаевич с сыновьями Адланом и Альп-Арсланом. (2024г.)

Министр внутренних дел, генерал-майор милиции Есбулатов М.Е, 
вручает выпускнику Алматинской специальной школы милиции Салаеву Б.А 

диплом с отличием и лейтенантские погоны (1978г.)
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и преданностью своему профессио-
нальному долгу. Труд Салаева Б.А. 
на благо Родины оценен по достоин-
ству: он награжден почетными гра-
мотами МВД Казахской ССР и МВД 
РК, медалями 1-й, 2-й и 3-й степени 
«За безупречную службу», нагруд-
ными знаками «За отличную службу 
в органах внутренних дел» и «Заслу-
женный работник МВД РК», а также 
многими другими ведомственными и 
государственными наградами.

Полковник Салаев Башага Айва-
зович является ветераном боевых 
действий на территории других го-
сударств (выполнение задач по ох-
ране общественного порядка и без-
опасности в Нагорно-Карабахской 
Автономной  области Азербайджан-
ской  ССР), за что награждён почёт-
ной грамотой МВД Азербайджанской 
ССР за образцовое выполнение по-
ставленных задач.

Наряду с высоким профессиона-
лизмом и требовательностью, про-
фессор Салаев Б.А. проявлял свои 
лучшие человеческие качества, 
щедро делился с сотрудниками, 
преподавателями знаниями и бога-
тым жизненным опытом, творческой 
энергией, воспитывая их в духе вер-
ности присяге и служебному долгу. 
И неслучайно,  после выхода на пен-
сию, Салаев Башага Айвазович был 
приглашен профессором в Казах-
станско -Турецкий университет им. 
Сулеймана Димереля, где он сегод-
ня передает знания, богатый практи-
ческий и научный опыт студентам.

Еще один аспект семейной жиз-
ни профессора Башаги Айвазовича, 
который, несомненно, является наи-
важнейшей частью его жизни, свя-
зан с тем, что он вместе с супругой 
Гульнарой вырастил трех дочерей: 
Садмину, Нармину, Аделю и сына 
Адиля, которые нашли себя в жизни 
и подарили чете Салаевых внуков. 
Отдельно следует отметить, что он 
привил любовь и призвание к ра-
боте в органах полиции сыну Ади-
лю, который достойно трудится на 
руководящей должности, в звании 
подполковника полиции, в одной из 
районных структур Департамента 
полиции Алматинской области, до-
стойно продолжая династию Салае-
вых в правоохранительных органах 
страны.

В этот славный день Вашего се-
мидесятилетнего юбилея, дорогой 
Башага Айвазович, мы от имени кол-
лег, полицейских и ученых Респу-
блики Казахстан, от имени Турецко-
го этнокультурного центра «Ахыска» 
с глубокой любовью и уважением 
поздравляем и желаем Вам и Вашей 
семье здоровья, счастья, радости и 
благополучия. 

Долгих лет жизни и крепкого здо-
ровья!  Обнимаем Вас!  

Талап Кабденович КАБДЕНОВ, 
академик Международной 

академии
информатизации, 

профессор, генерал-майор 
внутренней службы;

Аджимурат Алыбалаевич 
ИСАЕВ, доктор юридических 

наук, профессор;
Бахыт Молдатьяевич 
НУРГАЛИЕВ, доктор 

юридических наук, профессор

TBMM Başkanı Numan Kurtulmuş, 
«TÜRKPA çatısı altında, bölgemizde ve 
dünyada barışın hükümferma olması için 
çalışmaya devam edeceğiz. Türk yurtla-
rının her köşesinde barış, düzen, adalet 
ve kalkınma amaçlarına ulaşmak için dur-
madan ve yılmadan çalışacağız» dedi.

Türk Devletleri Parlamenter Asamblesi 
(TÜRKPA) 14’üncü Genel Kurulu Asamb-
le Konseyi, TÜRKPA Dönem Başkanı ve 
Azerbaycan Milli Meclisi Başkanı Sahiba 
Gafarova’nın başkanlığında Kazakistan Par-
lamentosunun ev sahipliğinde toplandı.

Türkiye Büyük Millet Meclisi (TBMM) 
Başkanı Numan Kurtulmuş, başkent Asta-
na’da Hilton Otel’de düzenlenen toplantı-
daki konuşmasında, Astana’da bulunmak-
tan duyduğu memnuniyeti belirtti, başarılı 
organizasyon ve misafirperverlikleri dola-
yısıyla Kazakistan Parlamentosu ve Meclis 
Başkanı Yerlan Koşanov’a teşekkür etti.

Numan Kurtulmuş: Türk yurtlarının 
her köşesinde kalkınma amaçlarına ulaş-

mak için durmadan çalışacağız

TÜRKPA Dönem Başkanlığını devralan 
Koşanov’u tebrik eden, geçen dönemki baş-
kanlığından dolayı Gafarova’ya teşekkürle-
rini ileten Kurtulmuş, dünyayı saran büyük 
altüst oluşlar, kırılmalar ve çetin sınamalarla 
karşı karşıya olunduğunu, çift  kutuplu dün-
ya düzeninin tarihe karıştığını, tek kutuplu 
dünya düzeninin de tüm iddialarına rağmen 
uzun ömürlü olamayacağını ortaya koydu-
ğunu belirtti.

«KKTC’nin faaliyetlerimize aktif katı-
lımı birliğimize güç katacak»

Bugüne damgasını vuranın ise çok ku-
tuplu ve çok merkezli düzen arayışı olduğu-
nu dile getiren Kurtulmuş, şunları söyledi:

«Ülkelerimiz arasındaki iş birliği ve 
dayanışmayı bu arayışlar hem daha önem-
li hem daha vazgeçilmez hale getiriyor. 
Müşterek coğrafyamızı çevreleyen tehdit 
ve çatışmalar kadar ortak bir gelecek inşa 
etmenin imkan ve fırsatlarının önümüzde 
durduğunu görüyoruz. Türlü sebeplerle du-

raklayan veya yavaşlayan ya da yavaşlatılan 
uygarlık yürüyüşümüzü canlandırmak isti-
yorsak geniş aile fertlerimizin hiçbirini geri-
de bırakmadan hep beraber ortak hedefl ere 
doğru yürümek mecburiyetindeyiz. Orta 
Asya’dan Avrupa’nın içlerine kadar yak-
laşık 300 milyonluk bir nüfusa sahip Türk 
Dünyası’nın artık bağımsızlıklarını kazana-
rak ayağa kalkmış olması ve aralarındaki iş 
birliği imkanlarını artıracak olmaları, çok 
kültürlü, çok merkezli dünya sisteminin 
kuruluşunda önümüze serilen fevkalade 
önemli, stratejik bir avantajdır. Bu neden-
le çalışmalarımızı Türk dünyasının bütün 

fertlerini, bütün kardeş halklarını işin içine 
çekerek daha büyük bir kapsayıcılıkla sür-
dürmeyi ana hedef olarak almamızın çok 
doğru olacağı kanaatindeyim. Özbekistan 
ve Türkmenistan’ın en kısa sürede TÜRK-
PA’ya üyeliklerini canıyürekten istediğimizi 
bir kere daha ifade etmek isterim. Gözlemci 
üyelerimiz Macaristan ve Türk Dünyası’nın 
ayrılmaz bir parçası olan Kuzey Kıbrıs Türk 
Cumhuriyeti’nin de faaliyetlerimize aktif 
katılımı birliğimize güç katacaktır.»

TÜRKPA’nın, Türk devletlerinin iş bir-
liği yapıları arasında özel bir konuma sahip 
olduğuna dikkati çeken Kurtulmuş, bu aile 
meclisinin halen büyük ve önemli bir geli-
şim evresinde olduğunu söyledi.

«TÜRKPA emsallerine ilham kaynağı»

Müşterek çaba ve katkılarla kurumsal 
kapasiteyi güçlendirmeye, faaliyetleri çeşit-
lendirmeye ve parlamenter iş birliğini de-
rinleştirmeye devam etmek gerektiğini ifade 
eden Kurtulmuş, «TÜRKPA’nın, emsalleri 
arasında temayüz etmesine vesile olan mo-
del kanun çalışmalarımız, ulusal parlamen-

tolarımızı dilde, işte ve fikirde birbirine
yakınlaştırmakla kalmıyor aynı zamanda
emsal kuruluşlara örnek ve ilham kayna-
ğı oluyor. TÜRKPA’nın emsallerine ilham
kaynağı olduğu çalışmalar yanında, emsalle-
rinden örnek ve ilham alacağı iyi uygulama
örnekleri de bulunmaktadır.» diye konuştu.

Kurtulmuş, bu genel kurulla TÜRKPA
Dönem Başkanlığının, Azerbaycan’dan Ka-
zakistan’a geçtiğini, TÜRKPA Genel Sekre-
terliği görevinin de Türkiye’den Azerbay-
can’a devrolunacağını bildirdi.

«Henüz 17 yaşını doldurmuş genç bir
delikanlı» olarak nitelendirdiği TÜRK-

PA’nın olgunluk çağını yakalamasının, ku-
rumsal yapısını güçlendirme çabalarının
sürekliliğini zorunlu kıldığını dile getiren
Kurtulmuş, şunları kaydetti:

«Sayın Genel Sekreter Süreyya Er’e bu-
güne kadar yapmış olduğu hayırlı çalışmalar
için teşekkür ediyorum. Bu bayrak yarışında
görevi devralmaya hazırlanan Azerbaycan
Milli Meclisinin adayı Ramil Bey’i de şim-
diden tebrik ediyor, üstleneceği bu önemli
görevde kendisine başarılar ve kolaylıklar
diliyorum. Bugün konsey ve genel kurul-
da alacağımız kararların hayırlı olmasını,
TÜRKPA çatısı altındaki iş birliğimizi iler-
letecek hayırlı sonuçlar doğurmasını te-
menni ediyorum. TÜRKPA çatısı altında,
bölgemizde ve dünyada barışın hükümfer-
ma olması için çalışmaya devam edeceğiz.
Türk yurtlarının her köşesinde barış, düzen,
adalet ve kalkınma amaçlarına ulaşmak için
durmadan ve yılmadan çalışacağız.»

Konuşmaların ardından, Azerbaycan
Milli Meclisi Başkanı Gafarova TÜRKPA
Dönem Başkanlığını, Kazakistan Parlamen-
tosu Meclis Başkanı Yerlan Koşanov’a dev-
retti.

2009’da “Türk Konseyi” adıyla ku-
rulan yapı, 2021’de İstanbul Zirvesi ile 
“Türk Devletleri Teşkilatı” adını alarak 
bölgesel birliğe doğru güçlü bir adım 
attı. Türk Devletleri Teşkilatı’nın kurucu 
üyeleri: Türkiye, Azerbaycan, Kazakistan, 
Kırgızistan, Özbekistan (2019’da tam 
üye oldu). Gözlemci ülkeler: Macaristan, 
Türkmenistan, Kuzey Kıbrıs Türk Cum-
huriyeti.

TDT sadece dil ve kültür ortaklığına de-
ğil, ticaret, savunma, enerji, ulaştırma ve di-
jital dönüşüm gibi alanlarda da derinleşen 
bir iş birliğine ev sahipliği yapıyor. 2023’te 
kabul edilen “Türk Dünyası 2040 Vizyonu”, 
bu alanlarda uzun vadeli hedefl eri belirliyor. 
Öne çıkan bazı iş birliği alanları ise Ortak 
alfabe çalışmaları (Ortak Türk alfabesi), Or-
tak dijital platformlar, Ticaret koridorları ve 
lojistik altyapı projeleri, Savunma sanayi iş 
birlikleri, Türk Yatırım Fonu (ilk çok uluslu 
Türk finans kurumu),Eğitim ve gençlik prog-
ramları olarak sıralayabiliriz.

TDT’nin gelişimi, sadece Türk dünya-
sıyla sınırlı değil. Rusya, Çin ve Batı arasın-
da denge kurmaya çalışan Orta Asya ülkele-
ri için Türkiye, güvenilir bir stratejik ortak 
olarak öne çıkıyor. Özellikle Rusya-Ukrayna 
savaşı sonrasında, enerji, ulaşım ve güvenlik 
alanında yeni ortaklıklara zemin oluştu.

Ankara’nın «Yumuşak Gücü», kültürel 
bağlarla derinleşen diplomatik ilişkilerle 
destekleniyor. Türkiye’nin eğitim bursları, 
TİKA projeleri ve medya iş birlikleri gibi 
alanlardaki etkinliği, bölge halklarıyla olan 
ilişkileri güçlendiriyor.

TDT’nin potansiyeli kadar eleştirileri 
de var. Aralarında siyasi sistem, ekonomik 
kapasite ve dış politika farkları olan ülkeler 

arasında uyum sağlamak kolay değil. Ayrıca
Çin ve Rusya gibi bölgesel güçler, bu yapıyı
kendi nüfuz alanlarına tehdit olarak görebi-
liyor.

Uzmanlara göre, TDT’nin başarısı, ku-
rumsallaşma, karşılıklı güven ve somut
projelerde ilerleme sağlanmasıyla mümkün
olacak.

Editör: Rabia Nur Uykur

TÜRK DEVLETLERI TEŞKILATI BÜYÜYOR: 
YENI DÖNEMDE GÜÇLÜ DIPLOMASI

NUMAN KURTULMUŞ: TÜRK YURTLARININ HER 
KÖŞESINDE KALKINMA AMAÇLARINA ULAŞMAK IÇIN 

DURMADAN ÇALIŞACAĞIZ

Салаев Б.А., эксперт-криминалист (1980г.)
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Студент из Актау создал 
мобильную платформу для 
изучения казахского языка.

21-летний Дмитрий Капулер, сту-
дент третьего курса Есеновского уни-
верситета по специальности «ком-
пьютерный инжиниринг», разработал 
прототип мобильного приложения 
для изучения казахского языка. Не-
смотря на отсутствие финансирова-
ния, проект «Екі тіл» живет и разви-
вается. Идея Дмитрия – не просто 
создать очередной учебник в циф-
ровом формате, а вдохновить мо-
лодежь учить государственный язык 
по-новому.

– Я участвовал в хакатоне, по-
священном инновационным тех-
нологиям, в рамках конкурса стар-
тап-проектов среди студентов своего 
вуза. Придумал приложение по типу 
Duolingo, но только для казахского 
языка. Это MVP версия, то есть ми-
нимально жизнеспособный продукт, 
– рассказывает Дмитрий. – Прило-
жение включает начальные уроки, 

слова, которые затем попадают в 
базу данных и формируют ежеднев-
ные карточки.

Удивительно, но знание казахско-
го у Дмитрия, по его собственным 
словам, долгое время оставалось на 
уровне А1, несмот ря на школьное и 
вузовское обучение.

– Я всю жизнь учил казахский, 
но результат был слабым. Однако 
английский за короткий срок выучил 
до уровня С1, турецкий – до B1. Ког-
да начал преподавать английский, 
понял, почему так: дело в методике. 
Действуя по своей технологии, бы-
стро прогрессировал до уровня B1. 
Понимаю речь и базово могу пере-
дать мысль, – говорит Дмитрий.

В своей разработке Дмитрий Капу-
лер делает акцент на интервальных 
повторениях и геймификации. Он ве-
рит, что в будущем его проект может 
стать полноценной мультимедийной 
платформой, где обучение языку бу-
дет идти параллельно с погружением 
в культуру, быт и традиции казахско-
го народа.

– Планирую развивать при-
ложение: добавлять новые уров-
ни, делать уроки с рассказами о 
 достопримечательностях, праздни-
ках, истории. Это поможет не только 
выучить слова, но и понять, зачем 
они нужны. Пока занимаюсь совер-

шенствованием профессиональных
навыков, – говорит молодой разра-
ботчик.

По мнению Дмитрия, главная про-
блема не в системе образования, а в
мотивации и окружении.

– Наша система образования
дает хорошую базу, но чтобы загово-
рить, нужна практика. Простой при-
мер: русско язычный житель, оказав-
шись в Шымкенте или в ауле, через
месяц заговорит,  потому что окруже-
ние к этому подвигает. Я считаю, что
дело не в учебнике, а в том, кто и как
им пользуется, – считает Дмитрий.

Проект молодого программиста
на хакатоне не получил призовое ме-
сто, а вместе с ним – и спонсорскую
поддержку. Однако он не унывает,
продолжает работу над приложени-
ем, улучшает свои знания, надеется
на поддержку единомышленников и
верит, что однажды «Екі тіл» сможет
выйти в релиз.

– Мой проект получил приз в но-
минации «Лучший ». По-
бедители же хакатона, по идее, могли
претендовать на спонсорскую под-

держку. Конечно, мне бы хотелось,
чтобы моя идея развивалась и рос-
ла, помогая тысячам казахстанцев
совершенствовать навыки изу чения
языка. Если говорить о конкретных
цифрах, то необходимо примерно
100 тысяч тенге в месяц для опла-
ты серверов. Я бы категорически
не хотел делать приложение плат-
ным для пользователей. Хочется
социальный и общедоступный ва-
риант обучения. А монетизировать
его можно за счет рекламы между
уроками и добровольных донатов
пользователей, желающих поддер-
жать проект, – говорит Дмитрий.

Для Дмитрия это не просто сту-
денческая инициатива. Это вклад в
будущее казахского языка.

– Не бойтесь пробовать, – го-
ворит он. – Любой язык – это
путь. Важно не то, как быстро вы
идете, а то, что вы вообще начали
этот путь.

Сегодня в Казахстана растет мо-
лодое цифровое поколение, гото-
вое переосмысливать традиции и
вносить свой вклад в развитие род-
ного языка. И примеры, как в случае
с Дмитрием Капулером, доказыва-
ют: казахский язык интересный, со-
временный и востребованный.

Ирина ЛОГВИНОВА

Эксперты обсудили раз-
витие 5G, ИИ, энергоэффек-
тивности и цифровизации 
телеком-инфраструктуры

В Алматы состоялась серия еже-
годных технических семинаров ZTE 
Day 2025, посвященных современ-
ным тенденциям в телекоммуника-
ционной отрасли. Мероприятие уже 
стало традиционным в бизнес-ка-
лендаре телеком-экспертов в Ка-
захстане и собрало представите-
лей операторов связи и отраслевых 
специалистов для обсуждения акту-
альной технологической повестки, 
включая развитие сетей 5G и инте-
грацию искусственного интеллекта, 
энергоэффективные решения для те-
леком-инфраструктуры, перспективы 
беспроводных и фиксированных се-
тей нового поколения, а также опыт 
цифровизации в Казахстане и других 
странах.

РК активно продвигается по пути 
цифровой трансформации в рамках 
государственной программы «Циф-
ровой Казахстан», закрепив за со-
бой статус одного из лидеров циф-
ровизации в Центрально-Азиатском 
регионе. Важным фактором успеха 
цифровизации стало построение ин-
новационной цифровой инфраструк-
туры. Казахстан добился впечатляю-
щих результатов в области телекома, 
включая масштабное развертывание 
мобильных сетей для обеспечения 
населению широкого доступа к циф-
ровым услугам. Однако перед стра-
ной стоят новые вызовы, связанные с 
дальнейшим развитием инфраструк-
туры, в частности – внедрением 
технологий 5G, что открывает допол-
нительные перспективы для эконо-
мического роста и технологического 
прогресса.

Серия технических семинаров ZTE 
Day 2025, которая прошла под темой 
«Катализируя интеллектуальные ин-
новации», стала важной площадкой, 
где специалисты телекоммуникаци-
онной сферы Казахстана смогли об-
судить ключевые тенденции развития 
отрасли. В ходе мероприятия участ-
ники не только поделились профес-
сиональным опытом, но и детально 
рассмотрели особенности примене-
ния современных технологических 
решений в условиях местного рынка. 
В рамках программы были продемон-
стрированы инновационные разра-
ботки в различных направлениях – 

от оптимизации беспроводных сетей 
и высокоскоростных транспортных 
систем до энергоэффективных те-
леком-решений и интеллектуальных 
домашних технологий. Особое вни-
мание было уделено представлению 
технологий ZTE, специально адапти-
рованных под требования казахстан-
ских операторов фиксированной и 
мобильной связи. 

 ZTE уже в течение нескольких лет 
инвестирует около 20% своей выруч-
ки в R&D, что позволяет компании 
укреплять лидирующие позиции в 
телекоммуникационной отрасли. Эти 
инвестиции поддерживают разработ-
ку передовых решений для различ-
ных сегментов рынка – технологий 
фиксированной связи, 5G-сетей, вы-
сокоскоростных оптических транс-
портных систем и др. Параллельно 
компания развивает компетенции в 
области серверных решений и со-
путствующих технологий. Особое 
внимание уделяется интеграции ИИ 
в телекоммуникационные системы, 
что способствует цифровой транс-
формации и созданию экологичной 
инфраструктуры, соответствующей 
современным требованиям устой-
чивого развития. В партнерстве с 
ключевыми игроками отрасли ZTE 
работает над формированием техно-
логической базы для сетей следую-
щего поколения.

ZTE успешно сотрудничает с ка-
захстанскими операторами и обра-
зовательными учреждениями, ре-
ализуя проекты по модернизации 
телекоммуникационной инфраструк-
туры. В стране широко используют-
ся продукты и услуги компании для 
беспроводных, фиксированных и 
транспортных сетей, систем виртуа-
лизации и других направлений.

«Как один из ведущих мировых 
поставщиков интегрированных ре-
шений в области информационных 
и телекоммуникационных техноло-
гий, ZTE уверенно расширяет свое 
присутствие на рынке Казахстана. 
Наша компания продолжит повы-
шать свой цифровой потенциал, 
оказывать содействие операторам 
Казахстана в построении эффек-
тивных, экологичных и интеллекту-
альных сетей связи для обеспече-
ния цифровой и интеллектуальной 
трансформации всех отраслей эко-
номики», — отметил генеральный 
директор ZTE Казахстан Вэй Вэй в 
своей вступительной речи на ZTE 
Day.

ZTE DAY В АЛМАТЫ: 
НОВЫЕ ТЕХНОЛОГИИ ДЛЯ 
ТЕЛЕКОММУНИКАЦИОННОЙ 

ОТРАСЛИ

БУДУЩЕЕ – 
В РУКАХ МОЛОДЕЖИ
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Kazakistan’ın Mangış-
lak bölgesinde, TİKA’nın 
desteği ve Yesenov Üniver-
sitesinin öncülüğünde “Ulu 
Türkistan’da Oğuzların 
Kültürel Mirasının İzinde” 
adlı proje hayata geçirildi.

Kazakistan’ın Aktau şeh-
rinde faaliyet gösteren Yese-
nov Üniversitesi Rektörlüğü 
ve Sosyal Destek ve Gençlerin 
Gelişimi Daire Başkanı Gül-
mira Yeşmanova’nın Koordi-
natörlüğünde Kazakistan’ın 
Mangışlak eyaletinde “Ulu 
Türkistan’da Oğuzların Kül-
türel Mirasının İzinde” isimli 
bir kültürel mirasın proje ha-
yata geçirildi.

Türk İşbirliği ve Koordi-
nasyon Ajansı Başkanlığının 
(TİKA) desteğiyle hayata ge-
çirilen proje kapsamında, Batı 
Kazakistan bölgesinde yer 
alan Mangışlak eyaletindeki, 
Aktau ili sınırlarında bulu-
nan tarihî Oğuz mezarlıkla-
rında bulunan mezar taşları 
saha çalışmalarıyla birlikte 
Türkiye Türkü ve Kazakistan 
Türkü akademisyenlerce de-
taylı olarak araştırıldı. TİKA 
tarafından yapılan açıklamada 
araştırmaların, Kazakistan’da-
ki Oğuz tarihi ve kültürünün 
aydınlatılmasına katkı sağla-
yacak öncü bir akademik ça-
lışma niteliği taşıdığı belirtildi.

DAHA ÖNCE 
BELGELENMEMİŞTİ

Ortak Türk tarihinin so-
mut kültürel miras unsurları 
arasında yer alan bu mezar 
taşları bu güne kadar belge-
lenmemişti. Bu sebeple ilk 
defa yapılan bu çalışma, za-
manla yok olması olası olan 
bu mirasın ve kültürel hafıza-
nın korunmasını sağlayacak.

Söz konusu proje ile bir-
likte bu eserler ilk kez aka-
demik çerçevede kayıt altına 
alındı ve Türk dünyasının 
ortak kültürel mirasının ko-
runması yönünde önemli bir 
adım atıldı.

BİR ALBÜM 
HAZIRLANACAK

Aynı zamanda projenin 
saha araştırmalarını kapsayan 
ilk aşamasının tamamlanma-
sının ardından, ikinci aşama-
da elde edilen veriler ışığında 
bir albüm kitap hazırlanarak 
yayımlanması planlanıyor. Bu 
yayınla birlikte hem akademik 
çevre hem de kamuoyu değerli 
bir başvuru kaynağına kavuş-
muş olacak.

Türk Devletleri 
Parlamenter Asamblesi 
14. Genel Kurul 
Toplantısı Kazakistan’ın 
başkenti Astana’da 
düzenlendi. “Türk 
Devri: Parlamenter 
Diplomasinin Rolü” 
temasıyla yapılan 
toplantıda, TBMM 
Başkanı Numan 
Kurtulmuş da yer aldı.

Kazakistan Parlamentosu 
Meclis Başkanı Yerlan Koşa-
nov’un ev sahipliğinde Astana’da 
bir otelde gerçekleştirilen top-
lantıya, Kazakistan Parlamento-
su Senato Başkanı Maulen Aşim-
bayev, Azerbaycan Milli Meclis 
Başkanı Sahiba Gafarova, Kırgı-
zistan Meclis Başkanı Nurlanbek 
Turgunbek Uulu, Özbekistan Ali 
Meclisi Yasama Meclisi Başkanı 
Nuriddin İsmoilov, Kuzey Kıb-
rıs Türk Cumhuriyeti (KKTC) 
Meclis Başkanı Ziya Öztürkler 
ile TÜRKPA Genel Sekreteri 
Mehmet Süreyya Er katıldı.

“Türk Devri: Parlamenter 
Diplomasinin Rolü” temasıyla 
yapılan toplantıda, TBMM Baş-
kanı Numan Kurtulmuş da yer 
aldı.

Kazakistan Parlamentosu 
Meclis Başkanı Koşanov, top-
lantıda yaptığı konuşmada, kar-
deş ülkelerin meclis başkanlarını 
Türk halklarının ata yurdu Ka-
zakistan’da görmekten memnu-
niyet duyduğunu söyledi.

Koşanov, bugün TÜRK-
PA’nın dönem başkanlığını 
Azerbaycan’dan devraldıklarını 
belirterek, “TÜRKPA, Türk dev-
letlerinin mevzuatının koordi-
nasyonu için etkili bir kurumsal 
platform haline geldi.” dedi.

Türk devletleri arasındaki 
ilişkilerin pekişmesinde par-
lamentolar arası işbirliğinin 
önemli rolüne dikkati çeken Ko-
şanov, bu bağlamda TÜRKPA 
çerçevesinde ekonomi, ticaret, 
eğitim, çevre ve diğer alanlarda 
yasal normların birleştirilmesine 
yönelik çalışmaların yoğunlaştı-
rılmasını önerdi.

Koşanov, ayrıca, 1926’da 
Bakü’de düzenlenen Türkoloji 
Kongresi’ni anımsatarak, “Ma-
alesef, bu kongreye ülkelerimiz-
den katılan çoğu milletvekili 
sürgün edildi. Bilim adamları-
mız ile milletvekillerimizi anmak 
hepimizin ortak borcudur. Bu 
bağlamda Azerbaycan, gelecek 
yıl Kongre’nin 100. yıl dönümü 
dolayısıyla etkinliklere hazırla-
nıyor. Tüm Türk kuruluşlarını 
ve bunların arasında Türk Dev-
letleri Parlamenter Asamblesi’ni 
bu etkinliklere aktif olarak yer 
almaya davet ediyorum.” ifadele-
rini kullandı.

«21. yüzyıl, Türk 
devletleri için yeni 

fırsatların yüzyılı» vurgusu

Azerbaycan Milli Meclisi 
Başkanı Gafarova, 21. yüzyılın 
Türk devletleri için yeni fırsatla-
rın yüzyılı olduğunu dile getirdi.

Gafarova, Azerbaycan’ın 
Türk dünyasının birliğini güç-
lendirmek adına aktif faaliyet-
lerde bulunduğunu kaydederek, 
“Türk devletleriyle ikili ve çok 
tarafl ı ilişkilerin geliştirilme-

si, Azerbaycan dış politikasının 
temel önceliklerinden biridir.” 
diye konuştu.

Bu yıl 15. kuruluş yıl dönü-
münü kutlayan TÜRKPA’nın bu 
süre zarfında başarılı faaliyetlere 
imza attığını aktaran Gafarova, 
“Asamble platformu, ülkelerimiz 
arasındaki siyasi, ticari, ekono-
mik, kültürel ve insani bağların 
geliştirilmesinde parlamento 
diplomasisinin potansiyelinin 
etkin biçimde kullanılmasına 
imkan sağlamaktadır. Azer-
baycan Meclisi, TÜRKPA çer-
çevesindeki etkileşime öncelik 
vermeye devam edecektir.” de-
ğerlendirmesinde bulundu.

Kırgızistan Meclis Başkanı 
Turgunbek Uulu, derin aile bağ-
ları, ortak dil ve kültürel değer-
lerle bağlı olan kardeş ülkelerin 
parlamentolar arası işbirliğini de 
geliştirmesinin önemli olduğu-
nu, Kırgızistan’ın TÜRKPA’nın 
kurucu ülkelerinden biri olarak 
örgütün çalışmalarına her zaman 
aktif katılım sağladığını belirtti.

Turgunbek Uulu, TÜRKPA 

üyesi ülkelerle yapıcı bir diyalo-
ğu desteklediklerini ve yasama
deneyimi alışverişini önemse-
diklerini anlatarak, “TÜRKPA
çerçevesinde, gençler için ortak
platformlar oluşturmak ve gele-
ceğe bir yatırım niteliğinde ola-
cak genç liderler forumları dü-
zenlemek son derece önemlidir.”
dedi.

“KKTC, Türk 
Dünyası’nın Doğu 

Akdeniz’e açılan kapısıdır”

Toplantıda konuşan KKTC
Meclis Başkanı Öztürkler ise
KKTC’nin Türk dünyası için-
deki stratejik konumuna dikkati
çekerek, KKTC’nin Türk dünya-
sının Doğu Akdeniz’e açılan ka-
pısı olduğunu ifade etti.

Öztürkler, TÜRKPA ve Türk
Devletleri Teşkilatı’nın faaliyet-
lerine KKTC olarak aktif katkı
sunduklarını belirterek, “Kıbrıs
Türk halkı olarak kardeş Türk
devletleriyle bağlarımızı güçlen-
dirme azmindeyiz.” diye konuş-
tu.

KKTC’nin 2022’de Türk
Devletleri Teşkilatı’na gözlem-

ci üye olarak kabul
edilmesinden duy-
dukları memnuniyeti
dile getiren Öztürkler,
2023’teki TÜRKPA 12.
Genel Kurulunda da
gözlemci parlamento
statüsü kazandıklarını
hatırlattı.

Öztürkler, KK-
TC’nin enerji ve ticaret
yollarının kesişiminde
yer aldığını kaydede-
rek, “Doğu Akdeniz’in
batmayan uçak gemi-
si olan adamız, Türk
dünyasının Akdeniz’e
açılan penceresi konu-
mundadır.” değerlen-

dirmesinde bulundu.
28-31 Mayıs 2025’te KK-

TC’de düzenlenen “Türk Dev-
letleri Kadın Parlamenterler
Zirvesi”nin önemine de deği-
nen Öztürkler, ayrıca KKTC’nin
Türk Akademisi’ne gözlemci
olarak kabul edilmesini memnu-
niyetle karşıladıklarını söyledi.

Öztürkler, Kıbrıs Türk halkı-
nın uzun yıllardır maruz kaldığı
izolasyonlara rağmen direnci-
ni koruduğunun altını çizerek,
“Gücümüz; aynı dili, soyu ve kö-
keni paylaştığımız Türk dünya-
sıyla aramızda asırlara dayanan
ortak tarihi ve kültürel bağların
gücündendir.” şeklinde konuştu.

Toplantıda, TÜRKPA Genel
Sekreteri Mehmet Süreyya Er,
Türk Akademisi Başkanı Prof.
Dr. Şahin Mustafayev, Türk
Kültür ve Miras Vakfı Başkanı
Aktotı Raimkulova, Türk Dev-
letleri Teşkilatı Genel Sekreteri
Yardımcısı Merey Mukacanov
ve çok sayıda uluslararası kuru-
luşların temsilcileri de konuşma
yaptı.

OĞUZLARIN MIRASI 
MANGIŞLAK’TA GÜN 

YÜZÜNE ÇIKIYOR 

TÜRKPA 14. GENEL KURUL 
TOPLANTISI KAZAKISTAN’DA 

YAPILDI
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Таулы Қарабақ 
ардагері Эминов Мах-
матжан Ислам оглы 
1970 жылы 18 наурыз 
күні ОҚО Шымкент 
қаласы, Қатын Көпір 
мөлтек ауданына 
қарасты Ленин бөлім-
ше-сінде дүниеге кел-
ген.  2024 жылы ма-
мыр айының 11 күні 
ұзақ науқастан соң 
бұл өмірден өтті. 

   

Қаза тапқан жауынгерлер 
рухына арнап ас беріп, құран 
бағыштау біздің азаматтық бо-
рышымыз .   

Бүгінде Шымкент аласында 
Таулы Қарабақ қақтығысына қа-
тысқан 100-ден астам ардагер 
бар. Жыл сайын Таулы Қарабақ 
ардагерлері мен мүгедектерін  
құрметтеу мақсатында түрлі 
жиындар ұйымдастырылып  ке-
шегі Отанға деген адалдық пен 
ерліктің бүгінгі ұрпаққа үлгі бо-
луы керек екенін жеткізіліп оты-
рады. 

Таулы Қарабақ ардгерлері 
мен мүгедектеріне ай сайын 
қаржылай көмек көрсетіліп, одан 

бөлек шипажайларда демалу, 
салықтан босату сияқты жеңіл-
діктер қарастырылған. 

1988-1992 жылдары Арме-
ния мен Әзірбайжан арасындағы 
Таулы Қарабақ атты автоном-
ды облыс үшін дау туындағаны 
белгілі. Шекарадағы шиеленісті 
одан сайын ушықтырмас үшін 
оқиға орнына  Әзірбайжанның 
Таулы Қарабақ аймағында орын 
алған шиеленіске Қазақстаннан 
бітімгерлік мақсатпен 2500 - 
ден астам жас жауынгерлер ат-
танған еді. Бүгінде сол жандарға 
ардагер мәртебесі беріліп, олар 
Таулы Қарабақ ардагерлері мен 
мүгедектерінің республикалық 
одағына бірікті.

Құрметті ардагерлер! Сіздер 
отан алдында интернационал-
дық борыштарыңызды өтеп, ел 
мен халықтың игілігіне адал ең-
бек еттіңіздер. Таулы Қарабақ 
соғысының  жылдары кезінде 
талай қиындықты бастан өт-
керіп, ерлік пен қаһармандықтың 
үлгісін көрсеттіңіздер. Бүгінгі біз 
қол жеткізіп отырған халықтар 
арасындағы келісім мен тату-
лық, мамыражай өмір сүрулері 
сіздердің қан төгіс майдан-
да көрсеткен ерліктеріңіз бен 
қаһармандықтарыңыздың нәти-
жесі. Сондықтан барлық арда-
герлерді біз әрдайым ұлықтап, 
құрметтейміз. Батырлар есімін 
ешқашан ұмытпаймыз. 

Құрметті Таулы Қарабақ 
соғысының ардагерлері! Өшпей-
тін ерліктеріңіз үшін шынайы 
көңілден шыққан алғысымызды 
қабыл алыңыздар.  Барлығыңы-
зға денсаулық, тіршіліктің ұзақ та 
жарқын, алаңсыз күндерін, жан 
шуағын және отбасыларыңызға 
амандық тілейміз!

Шымкент қаласы 
«Ахыска» ТЭМО    

«Ахыска» газетінің 
аумақтық тілшісі,

Ағапаша Гулалиұлы 
ҚҰРБАНОВ

ТАУЛЫ ҚАРАБАҚ АРДАГЕРЛЕРІ

ИБРАХИМ 
БАЙРАМОВ – 
ЧЕЛОВЕК, 
УМЕЮЩИЙ 
ПОБЕЖДАТЬ   

Он - именитый спор-
тсмен, завоевавший 
множество почетных 
наград, чемпион и до-
стойный представитель 
молодого поколения 
турок-ахыска. Несмотря 
на свой возраст, этот 
мальчик успел добить-
ся многого своим само-
отверженным трудом 
и талантом, помножен-
ным на упорство.

  
Ибрахим родился в 

2014 г. в городе Талгар и 
в настоящее время про-
живает там. Жители Тал-
гара по праву гордятся 
своим земляком. Ибрахим 
Байрамов на сегодняш-
ний день добился впечат-
ляющих результатов. Он 
- призер чемпионата мира 
World Pro (Абу-Даби); чем-
пион Кубка мира (г. Аста-
на); чемпион Samurai Asia 
Open; чемпион Samurai 
10 Years Anniversary; чем-
пион AIGA Koktem Open; 
чемпион Кыргызстана 
(2025 год) а также чемпи-
он и призер международ-
ных и республиканских 
турниров.

Сильный духом, упор-
ный в тренировках, уме-
ющий добиваться цели,  
Ибрахим Байрамов - на-
стоящий пример для мо-
лодежи Талгара. Мы гор-
димся его достижениями 
и желаем ему дальнейших 
успехов в спортивной ка-
рьере, новых побед и но-
вых пьедесталов! 
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Также на эти деньги 
строят спортивные 
сооружения и водо-
проводы

В Казахстане продолжа-
ется работа по возвращению 
незаконно выведенных акти-
вов. По поручению Президен-
та Касым-Жомарта Токаева 
эти средства направляются 
на строительство и модер-
низацию сотен социальных 
объектов по всей стране.

Возвращаемые средства 
поступают в специальный го-
сударственный фонд (СГФ), 
образованный при Министер-
стве финансов.

На данный момент всего 
одобрено финансирование 
406 проектов. Из них уже 

реализуется 333 проекта, 
включая 9 объектов в сфере 
образования, 3 сооружения в 
сфере спорта, 162 проекта в 
сфере здравоохранения, 159 
– в сфере водоснабжения.

Новые объекты: 
где раньше не было – 

строят

В регионах активно про-
должается строительство 
учреждений образования, 
спортивных комплексов, объ-
ектов здравоохранения и во-
доснабжения за счет возвра-
щенных активов.

В Астане идет возведе-
ние нового стадиона им. К. 
Мунайтпасова взамен старо-
го. Спортивное сооружение 
закрытого типа рассчитано 
на 3598 посадочных мест, 
включая места для мало-
мобильных граждан. Строи-
тельство осуществляется в 
соответствии с международ-
ными стандартами UEFA.

В Алматы на возвращен-
ные активы реализуется 9 
проектов по строительству 
системы водоснабжения.

Для воспитанников ком-
плекса «Сайрамская вспо-
могательная школа-интер-
нат-колледж» в г. Шымкенте 
на возвращенные активы 
построят общежитие на 300 

мест.
Масштабный проект на 

возвращенные активы реа-
лизуется в Восточно-Казах-
станской области. По пору-
чению Главы государства из 
СГФ выделены средства на 
завершение строительства 
Центра гематологии. В меди-
цинском учреждении запла-
нированы 2 корпуса: стацио-
нар на 148 мест и гостиница 
для пациентов клиники на 24 
койки.

В главном здании совре-
менным медицинским обо-
рудованием будут оснаще-
ны лаборатории, отделения 
лучевой диагностики, карди-
ологии, кардиохирургии, ге-
матологии, трансплантации 
костного мозга и сложной со-
матики. Новый Центр позво-

лит обеспечить пациентам 
доступ к передовым методам 
лечения и реабилитации.

Кроме того, в регионе на 
возвращенные активы реа-
лизуется еще 8 проектов, 2 из 
которых в сфере здравоохра-
нения и 6 водоснабжения.

В Северо-Казахстанской 
области сегодня реализуют-
ся проекты, направленные на 
улучшение водоснабжения 
региона. За счет средств СГФ 
идет реконструкция Соколов-
ского, Булаевского и Прес-
новского групповых водопро-
водов, а также строительство 
новых водоводов и отводов 

к сельским населенным пун-
ктам Айыртауского района и 
Шал Акына, подключенным 
к Кокшетаускому групповому 
водопроводу.

В Карагандинской обла-
сти планируется возведение 
в 7 районах 51 объекта здра-
воохранения – врачебные 
амбулатории, а также фельд-
шерско-акушерские и меди-
цинские пункты.

В Акмолинской области 
реализуются 38 проектов в 
сфере здравоохранения, во-
доснабжения и спорта. За 
счет возвращенных активов 
открыли два медицинских 
объекта. В селе Арнасай 
Аршалынского района поя-
вилась врачебная амбулато-
рия, которая будет обслужи-
вать свыше 2 тыс. человек, 

а в Алтынды Буландынского 
района построили фельд-
шерско-акушерский пункт. 
На своевременную медпо-
мощь смогут рассчитывать 
жители трех населенных 
пунктов с численностью свы-
ше 1 тыс. граждан.

Новые объекты образо-
вания и здравоохранения 
за счет возвращенных акти-
вов появятся в Актюбинской 
области. В регионе реали-
зуется 12 социально-значи-
мых проектов. Один из них 
– специальный детский сад 
для особенных детей в г. Ак-
тобе.

Из Фонда выделены так-
же средства на реализацию 
24 социально-значимых объ-
ектов в области Абай. В ре-
гионе будут построены новые 
сети водоснабжения, а также 
медицинские учреждения.

По одному объекту здра-
воохранения, образования и 
водоснабжения появятся в 
Атырауской области.

В области Жетісу запла-
нирована реализация 22 про-
ектов в сферах образования, 
здравоохранения и водо-
снабжения.

Новые спортивные объ-
екты, сети водоснабжения 
и медицинские учреждения 
также появятся в Алматин-
ской области. Средства, вы-
деленные Правительством, 
направят на строительство 
спортивного комплекса в 
селе Жалагаш Кегенского 
района.

19 проектов на возвра-
щенные проекты построят в 
Жамбылской области. 4 – по 
линии системы здравоохра-
нения, еще 15 по строитель-
ству сетей водоснабжения.

В Западно-Казахстанской 
области до конца текущего 
года планируется сдать 25 
проектов. Это медицинские 
и фельдшерско-акушерские 
пункты, врачебные амбула-
тории, а также прокладка во-
допроводов.

Один объект здравоохра-
нения на возвращенные ак-
тивы построят в Мангистау-
ской области.

Кардинально обновятся 
сети водоснабжения в Коста-
найской области. Также в ре-
гионе планируется построить 
по одному объекту здравоох-
ранения и образования.

В Туркестанской области 
на возвращенные активы за-
планировано строительство 
одного объекта образова-
ния, а также реализация 35 
проектов по обеспечению 
жителей региона водоснаб-
жением.

В Павлодарской и Кызы-
лординской областях плани-
руется реализовать проекты 
по строительству сетей во-
доснабжения и медицинских 
учреждений. 

Новые объекты образо-
вания, здравоохранения и 
водоснабжения появятся в 
области Ұлытау.

После проверки 
Минздрава около 
100 процедурных 

кабинетов 
закрылось 

в Жамбылской 
области

Об этом сообщает 
Комитет медицинского 
и фармацевтического 
контроля Министерства 
здравоохранения РК.

Напомним, с начала 
этого года в Жамбылской 
области произошли два 
случая с летальным ис-
ходом в медицинских ор-
ганизациях, нарушивших 
стандарты оказания мед-
помощи.

При проверке данных 
учреждений были выявле-
ны серьезные нарушения, 
в том числе отсутствие 
лицензий и условий для 
оказания экстренной мед-
помощи, несоблюдение 
правил хранения медика-
ментов. В регионе созда-
ны общественные мони-
торинговые группы. После 
проведенных проверок 
они выявили 133 проце-
дурных кабинета, наруша-
ющих стандарты оказания 
медпомощи.

«В ходе внеплановых 
проверок из 133-х действу-
ющих процедурных каби-
нетов области 91 объект 
добровольно прекратил 
свою доврачебную меди-
цинскую деятельность, 
из них сдали приложение 
доврачебной помощи к 
медицинской лицензии 
– 33, занимались меди-
цинской деятельностью 
без разрешительных до-
кументов – 58. В 37 объ-
ектах проведены провер-
ки, 3 объекта находятся в 
работе, Проверки продол-
жаются. В двух объектах 
планируется проведение 
проверок», - сообщили в 
Комитете Минздрава.

По результатам прове-
рок в 37 объектах состав-
лены 46 протоколов об 
административной пра-
вонарушении, наложены 
штрафы на 10,2 млн тен-
ге.

Аналогичная работа 
будет проведена и в дру-
гих регионах Казахстана.

В Минздраве отмети-
ли, что внеплановые про-
верки могут проводить-
ся только на основании 
официальных обращений 
граждан, запросов аки-
матов, управлений здра-
воохранения, поручений 
правоохранительных ор-
ганов.

Минздрав рекомендует 
обращаться только в ли-
цензированные медицин-
ские организации, интере-
соваться квалификацией 
персонала и наличием ли-
цензии, не проводить 
процедуры в домашних 
условиях без врачебного 
наблюдения.

Казправда

ЗА СЧЕТ ВОЗВРАТА АКТИВОВ КАЗАХСТАН 
СТРОИТ ШКОЛЫ И БОЛЬНИЦЫ НА 318 МЛРД ТЕНГЕ
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МИР ФУТБОЛА
Недавно в Таразе состоялся открытый городской турнир по ми-

ни-футболу среди представителей этносов. Спортивное мероприятие 
было проведено КГУ «Қоғамдық келісім» управления информации и 
общественного развития акимата Жамбылской области и посвящено 
Дню защитника Отечества. Во время церемонии открытия выступили 
заместитель руководителя КГУ «Қоғамдық келісім» Сауле Курманку-
лова и председатель общественного объединения «Барбанг» курдов 
Жамбылской области Сабри Сулейменов.

После торжественной части началась игра с участием команд Казахского 
культурного центра «Әулиеата», филиала Республиканского общественно-
го объединения «Казахстанский конгресс татар и башкир» по Жамбылской 
области, Жамбылского областного филиала ТЭКЦ «Ахыска», Узбекского 
центра г. Тараза, Русской общины «Радонеж», РОО «Ассамблея жастары» 
АНК Жамбылской области и две команды ассоциации «Барбанг».

Также участвовали команды Таразского университета им М.Х. Дулати, 
КГУ «Қоғамдық келісім», Молодёжного ресурсного центра, Молодёжного 
центра Жамбылского района. По итогам турнира определилась призовая 
тройка: команда Таразского университета им М.Х. Дулати — III место, коман-
да из активной молодёжи Тараза —II место, ТЭКЦ «Ахыска» — I место. Кроме 
того, лучшим вратарём признан Мурсал Махадинов, лучшим игроком— Ораз 
Үсенов. Победителям и призёрам призы вручили общественный замести-
тель председателя региональной АНК, председатель Совета аксакалов 
АНК Жамбылской области Асқарбек Сейілханов, представитель Совета 
аксакалов региональной АНК от Жамбылского областного филиала ТЭКЦ 
«Ахыска» Ибрагим Зуфаров.

Недавно Тараз-
ский областной фи-
лиал ТЭКЦ «Ахыска» 
во главе с предсе-
дателем Махмут-
жан Давришевым 
оказал финансовую 
поддержку юным                   
спортсменам.  

Мамадали Бешлиоглы и Бо-
ран Бешлиоглы получили путев-
ку на первенство и чемпионат 
мира по всестилевому карате, 
который организовала Всемир-
ная федерация всестилевого ка-
рате «WASKF». Чемпионат мира 
состоялся в городе Хургада 
(Египет) по следующим катего-
риям: индивидуальные разде-
лы  кумитэ по правилам, Shobu 
Ippon, «Шотокан»,  Shobu Nihon, 
«Вадо-рю», Shobu Sanbon «Год-
зю-рю -  мужчины и женщины по 

правилам WKF  «Сито-рю», командные разделы кумитэ - мужчины и женщи-
ны, индивидуальные разделы  ката - мужчины и женщины по стилю Шотокан, 
Вадо-рю, Годзю-рю, Сито-рю. Молодых ребят тренирует и сопровождает в 
дальний путь педагог из седьмой спортивной школы,  многократный чемпион 
Казахстана, мастер спорта (чёрный пояс, первый дан) Агалиев Зааддин Мур-
тазович. Желаем удачи ребятам в нелегком бою!

Кальбинур ХОШНАЗАРОВА

ПУТЕВКА НА ВСЕМИРНЫЙ ЧЕМПИОНАТ
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